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Умный электровоз
ВЕРХНЯЯ ПЫШМА. На местном заводе сварных машино
строительных конструкций, владельцем которого не так 
давно стала трубная металлургическая компания, прошла 
обкатка модернизированного электровоза с современной 
электронной начинкой.

Созданный на базе Широко распространенного в Рос
сии локомотива ВЛ-11, новый электровоз, система управ
ления которого способна управлять силовой установкой, 
реагировать на сигналы светофоров и оперативно выда
вать информацию о любых сбоях в работе, успешно нака
тал пять тысяч километров. В ближайшее время сотрудни
ки заводского КБ передадут свое детище специалистам 
Российских железных дорог для дальнейших испытаний.

Следующим этапом станет выпуск полностью обнов
ленного трехсекционного электровоза с мобильной систе
мой управления Tosiba и Siemens. Всего программа по со
зданию суперсовременного отечественного локомотива, 
рассчитанная до 2010 года, предусматривает увеличить 
производство подвижного состава в области в 2,5 раза.

Елена МАРЬИНА

За рубеж — с новым 
паспортом

ЕКАТЕРИНБУРГ. Новые загранпаспорта с первого апреля 
начали получать жители области во всех паспортно-визо
вых службах.

Главные отличия выдаваемых документов — это зала
минированная первая страница с фотографией и наличие 
штрих-кода. Вместо печати, нанесенной традиционным 
способом, в новом загранпаспорте будет стоять голо
грамма с российской символикой и защитная полоса зеле
ного цвета.

По словам замначальника по оформлению заграндоку- 
ментов Управления паспортно-визовой службы ГУВД об
ласти Алевтины Банных, цель замены — не только сокра
тить число случаев с подделкой загранпаспортов, но и 
приблизиться к международным стандартам. На самом 
деле практика оформления загранпаспортов нового об
разца действует на территории страны с 2002 года. До это
го времени они оформлялись только для узкого круга 
людей, в основном из представителей МВД, полпредства и 
депутатов.

Теперь при наличии нового документа любой российс
кий гражданин сможет быстрее и проще пройти погранич
ный контроль. Старые паспорта для выезда из страны ос
таются действительными до окончания указанного в нем 
срока.

Елена МАРЬИНА

Работы всем хватает
ЕКАТЕРИНБУРГ. С начала апреля снегоуборочные бригады 
Управления благоустройства города трудятся в круглосу
точном режиме. Почти полторы сотни машин задействова
ны в очистке дорог ночью и более ста днем. За прошед
шие «снежные» сутки всего было вывезено 813 тонн снега, 
на проезжих частях рассыпано 287 кубометров пескосоля
ной смеси.

Снегопад временно приостановил работы по уборке 
мусора. За прошедшую неделю более 80 бригад, чистив
ших улицы и дворы Орджоникидзевского района, собра
ли и вывезли 144 тонны мусора.

Мария ЧУГУНОВА

В соответствии 
с лозунгом

ЕКАТЕРИНБУРГ. 1 апреля в Екатеринбурге открылся новый 
магазин сети «Супермаркет Кировский».

Сорок второй по счету «Кировский» в Свердловской 
области расположился на улице Старых Большевиков, 
82/2. Перед коллективом нового магазина и покупателя
ми выступил президент сети супермаркет «Кировский» де
путат палаты представителей законодательного собрания 
области Игорь Ковпак, пожелавший продавцам быть тер
пеливее.

На открытие «Кировского» пришло множество горо
жан. Это свидетельствует о высоком уровне оказываемых 
«Кировским» услуг, качестве товара и квалифицированном 
персонале. По словам И. Ковпака, «Кировский» продолжа
ет работать для города, создавать рабочие места, соответ
ствовать своему лозунгу — «Дорогой добрых дел».

Фото 
Анатолия ЛАПТЕВА

ВСЕ
РЕШИТ 

ПОГОДА
ЕКАТЕРИНБУРГ. В связи с 
началом сезона садово- 
огородных работ для 
удобства дачников руко
водство городского муни
ципального объединения 
автобусных предприятий 
приняло решение о введе
нии дополнительных мар
шрутов.

Пока пришедшие на 
Урал холода позволили 
открыть всего один мар
шрут автобуса — № 152. 
Отправляться в рейс он 
будет от железнодорож
ного вокзала до села Но
воалексеевское два раза 
в день по выходным.

Об увеличении транс
порта на остальных мар
шрутах, по словам по
мощника коммерческого 
директора МОАП Свет
ланы Козловой, можно 
будет говорить по мере 
установления теплой по
годы. А это произойдет 
не раньше середины ап
реля.

Елена 
МАРЬИНА

По его словам, только 60 
процентов призывников 
в Приволжско-Уральском 

военном округе по состоя
нию здоровья годны к служ
бе в армии. Процент нарко
манов среди молодежи при
зывного возраста умень
шился в два раза, зато во 
столько же увеличилось ко
личество алкоголиков.

Армия старается «поста
вить стопроцентный за
слон» попаданию в свои 
ряды ВИЧ-инфицирован
ных. Но вопрос по их выяв
лению остается спорным, 
так как по закону тестиро
вание на ВИЧ должно быть 
добровольным.

С этого года желающие

ГОЛЛАНДСКОЕ ПИВО СВАРЯТ НА УРАЛЕ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Всплеск иностранных инвестиций, отмечае
мый во всех отраслях промышленности, и особенно в офис
ном и жилищном строительстве, связан с большим интере
сом зарубежных финансово-промышленных компаний к рас
тущему потенциалу области.

Многие из этих зарубеж
ных фирм не просто предла
гают услуги инвестора, а го
товы самостоятельно зани
маться разработкой и воп
лощением своих проектов.

Сейчас руководство од
ной из таких компаний ведет 
переговоры с правитель
ством области о выделении 
земельного участка. Со сво
ей стороны, фирма готова 
ежегодно вводить до 150 ты

Уральский почерк, 
или Несколько 
мыслей по ходу 
действа
Рената Литвинова попала в милицию.
На вопрос, что случилось, эта шикарная женщина 
ответила длинно и по-французски.
А потом пояснила: «Эти ободряющие слова 
я сказала сегодня одному бомжу в парке. 
А он мне в ответ, вы знаете... умер».
Финальная игра КВН среди областных команд прошла 
в минувший четверг во Дворце молодежи. На сцене 
встретились «Диаманты» из УГТУ-УПИ, «Массовый 
отдел» горной академии, 
нижнетагильская «Каюк-компания» и девчонки 
из пединститута.

(Окончание на 4-й стр.)

ЕКАТЕРИНБУРГ. О проблемах и особенностях начавшегося ве
сеннего призыва рассказал на встрече с журналистами в ин
формационном агентстве ТАСС-УРАЛ военный комиссар 
Свердловской области Александр Кудрявцев.

АЛЬТЕРНАТИВЩИКОВ 
ТОЛЬКО ПЯТЬ

могут заменить службу в 
Вооруженных силах альтер
нативной гражданской. На 1 
апреля в Свердловской об
ласти было подано всего 
пять таких заявлений. Гене
рал-майор считает, что по
добный вариант несения 

сяч квадратных метров жи
лья.

Лидер в Европе — компа
ния «Heiniken» — вышла с 
предложением возвести на 
территории области пивза
вод, стоимость проекта ко
торого оценивается пример
но в 40 миллионов долларов. 
Пока старинную голландс
кую рецептуру пива в России 
освоили только в Санкт-Пе
тербурге. 

службы вряд ли будет попу
лярным среди уральцев из- 
за слишком длительного 
срока. Он составляет 42 ме
сяца. Приблизительные ме
сто и порядок прохождения 
альтернативной службы 
для свердловчан Алек

Немецкий концерн 
«Metro», имеющий сеть ма
газинов мелкого опта по 
всему миру, намерен возвес
ти подобный торговый 
центр на окраине одного из 
районов Екатеринбурга. 
Возможность купить про
дукты, стоимость которых 
на 25 процентов ниже, чем в 
обычных магазинах, рас
сматривается властями как 
один из вариантов борьбы с 
бедностью. Экономическая 
эффективность подобных 
торговых точек, куда будут 
приезжать за товаром и оп
товики из соседних регио

Екатеринбург, на фоне 
заметного снижения ко
личества пожаров на всей 

территории страны ситуация 
в области продолжает оста
ваться напряженной. Число 
вызовов на горящие объек
ты и случаи с гибелью людей 
продолжают увеличиваться с 
начала года. На сегодня их за
регистрировано 2160.

ОПАСНЫЙ
РЕГИОН

На ряду с Московской, Кеме
ровской областями и При
морским краем Свердлов
ская область попала в число 
пожароопасных регионов.

Только за первые три ме
сяца пожары в области унес
ли жизни 186 человек, а от 
различных травм и ожогов 
пострадало еще 97. Количе
ство пожаров в Березов
ском, Сухом Логу и Сысерти 
превышает среднеобластной 
показатель.

Начало сезона лесных 
пожаров спасательные 
службы ожидают в конце 
мая, когда на Урале устано
вится сухая, ветреная пого
да. Сейчас во многих де
ревнях и селах члены доб
ровольных пожарных дру
жин начали подворные об
ходы и инструктаж с 
жителями. Также с населе
нием работают группы вне
штатных сотрудников, со
зданные при каждой сельс
кой администрации из глав 
уличных комитетов и стар
ших по подъезду.

Елена МАРЬИНА

сандр Николаевич назвать 
отказался, ссылаясь на от
сутствие окончательного 
официального постановле
ния на этот счет.

Факты дезертирства в во
енных частях, по словам 
Кудрявцева, в последнее 
время снизились в десятки 
раз, всего в розыске на се
годня находится 22 убежав
ших свердловчанина.

Мария ЧУГУНОВА

нов, как убеждают предста
вители концерна, очень вы
сока.

Детали еще одного уни
кального проекта — строи
тельства SPA-центра, вклю
чающего все виды водоле
чении и бань, в скором вре
мени будут обсуждаться с 
инвестором. Подобный оз
доровительный центр рас
считан прежде всего на ле
чение уральцев, в заболе
ваниях которых медики ви
нят экологическое небла
гополучие окружающей 
среды.

Елена МАРЬИНА

ПРИГОВОР... ДЛЯ СЛЕДОВАТЕЛЯ
СЕРОВ. Бывшему старшему следователю местного РОВД Алек
сандру Першину, о котором «НС!» подробно писала 4 ноября 
прошлого года, городским судом вынесен приговор. Напом
ним, что обвиняемому ставилось в вину жестокое обращение 
во время ночного допроса с 29-летним Эдуардом Смольяни
новым, подозреваемым в краже, и смерть допрашиваемого в 
результате введения смертельной дозы наркотика.

За время, пока Першин 
находился в бегах, еще два 
серовских милиционера, 
Середа и Лысов, проходя
щих по этому делу, были 
признаны виновными и при
говорены к двум и трем го
дам заключения.

Осенью прошлого года 
объявленный в федераль
ный розыск следователь 
серовской милиции доб
ровольно сдался прокура
туре. В ходе судебного 
процесса Першина как 
главного фигуранта уго

ловного дела признали ви
новным в превышении слу
жебных полномочий. Вер
дикт суда, вынесенный в 
конце прошлой недели, — 
6 лет и 1 месяц лишения 
свободы в колонии стро
гого режима.

По словам начальника 
Управления собственной 
безопасности ГУВД облас
ти Виктора Ширяева, их 
служба каждый месяц за
держивает сотрудников 
милиции за различные не
соответствия должности.

Особенно рекордные по
казатели по выявлению по
добных случаев пришлись 
на начало 90-х годов, ког
да в стране не существова
ло налоговой полиции, 
Госнаркоконтроля и дру
гих структур. Несмотря на 
то, что сейчас ситуация не
сколько стабилизирова
лась, область по количе
ству случаев с неблаговид
ными поступками в мили
цейской среде занимает 
третье место после Моск
вы и Санкт-Петербурга.

Елена 
МАРЬИНА

*

Внимание!
Продолжается 

подписная кампания
VU!5^® Г азета «На смену!» — 
всегда самая свежая информация 
о жизни Екатеринбурга и области.

Кроссворды, гороскопы, анекдоты, в каждом номере — 
частные бесплатные объявления.

Спешите.
Подписка ведется с любого месяца во всех почтовых отделениях.

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 

355-91-16—с 12 до 17 часов

t iw о ДА
7-8 

апреля

Переменная облачность, 
без осадков
Атмосферное давление — 
728—735 мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью —7 — -9°, 
днем - -2° - -4°

Коли ночь (на 7 е апреля) теплая, то весна 
будет дружная. Жаворонок поет к теплу, 
зяблик — к стуже.

Ветер 
западный, 
1—3 м/сек.

Любые частные

t I-A'k !
»»о тел. 571-5Я-75

с 10.00 1J.OO
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Без регистрации 
и в коробке 
не отсидишься
ИНОСТРАНЦЫ-ПОДПОЛЬЩИКИ 
НАВОДНИЛИ ЕКАТЕРИНБУРГ
Незаконное пребывание в 
России граждан различных 
государств на сегодняшний 
день является одной из ост
рейших проблем внутренней 
политики РФ. В связи с этим 
на территории всей страны с 
19 по 30 марта проходила 
операция «Нелегальный миг
рант», объявленная Мини
стерством внутренних дел. О 
ней рассказывает начальник 
паспортно-визовой службы 
Кировского района Екате
ринбурга Ольга Ивановна 
КРИВОШЕЕВА.

— Какова была цель про
ведения операции!

— Основная задача — вы
явление нарушений законо
дательства РФ, определяю
щего правовое положение 
иностранных граждан на 
территории страны. В пер
вую очередь, в ходе опера
ции мы должны были устано
вить количество нелегальных 
мигрантов, а также пути их 
устройства на работу. По 
факту выявленных наруше
ний, естественно, предприни
мались меры немедленного 
реагирования.

— Какие конкретно ме
роприятия проводились в 
ходе операции!

— Милиция проверяла 
документы на улицах, рын
ках. Участвовали в операции 
и сотрудники ГИБДД. Для 
выявления работодателей, 
использующих труд иност
ранцев без специального на 
то разрешения, выдаваемо
го Управлением по делам 
миграции, работники пас
портно-визовой службы со
вершали рейды по местам, 
где могут работать мигран
ты. Если обнаруживали ка

Мои знакомые начинают завидовать нынешним пенсионе
рам. Дескать, они хоть какую-то пенсию, да получают, 
даже при том что не все довольны ею. А вот мы можем 

вообще остаться с носом. То, что перечисляют наши работо
датели на нашу будущую старость, это копейки. За прошлый 
год, например, согласно извещению, полученному из Пенси
онного фонда, мне удалось накопить чуть больше двух тысяч 
рублей. Если дела пойдут так и дальше, то к пенсионному 
возрасту, который у меня наступит через 14 лет, скопить уда
стся совсем немного. Да и вообще, доживем ли мы еще до 
своей пенсии! А ну как повысят планку пенсионного возрас
та! Речь об этом уже ведется. И не только об этом.

Недавно правительство 
России в лице А. Кудрина, 
Г. Грефа и М. Зурабова выс
тупило с инициативой сни
зить для предприятий еди
ный социальный налог (ЕСН)

ЯИЧКО 
ко 

ХРИСТОВУ 
дню

ЕКАТЕРИНБУРГ. Все уральцы 
получат яичко ко Христову 
дню, утверждают в област
ном министерстве сельского 
хозяйства и продовольствия. 
Дефицита куриной продук
ции не ожидается.

Сейчас на складах облас
ти находится 2600 тысяч 
яиц. Ежесуточно на Сред
нем Урале производится 
3175 тысяч яиц.

Отпускная цена на белко
вую продукцию составляет 
19 рублей за десяток, и пти
цефабрики обещают, что 
предпасхальное повышение 
стоимости будет не более 
чем на 1—2 рубля. Однако 
накануне праздника в мага
зинах делают 35-процент
ную наценку на ходовой то
вар.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ 

кие-то нарушения, составля
ли протокол, а виновные не
сли соответствующее нака
зание.

— Среди мигрантов, неле
гально проживающих в Рос
сии, можно выделить преоб
ладающие национальности!

— В основном это граж
дане стран бывшего СССР, 
из которых больше всех 
нашу страну любят таджики. 
Встречается и множество 
других национальностей: 
китайцы, вьетнамцы, болга
ры, сербы. В данный момент 
оформлено дело на выдво
рение американца. Могу 
сказать, что наиболее не
уловимы китайцы. Кроме 
того что у них всегда есть 
грамотно оформленные до
кументы, они очень хорошо 
умеют убегать от милиции. В 
безвыходной ситуации кита
ец способен спрятаться в ко
робке, в которую едва вой
дет телевизор. Но ничего, 
ловим и их.

— А из работодателей кто 
чаще всего нанимает мигран
тов!

— Относительно дешевые 
рабочие руки иностранцев 
задействованы практически 
везде: и на производствен
ных предприятиях, и в сфере 
обслуживания. Самые рас
пространенные места рабо
ты мигрантов — это рынки, 
строительные фирмы, рабо
тающие по договору подря
да, а также национальные 
кафе, руководство которых 
— как правило представлен
ное иностранными гражда
нами — предпочитает иметь 
дело с земляками.

— Какие санкции могут 
применяться к нарушителям

за счет пенсионных средств. 
Причем снизить почти на де
сять процентов. На такой же 
процент будут сокращены 
отчисления на базовую и на
копительную части трудо-

Прошли те времена, ког
да разница в полити
ческих взглядах супругов 

могла довести их до разво
да, как это случалось иной 
раз в конце 80-х — начале 
90-х годов прошлого века. 
Тем не менее накануне Дня 
всех влюбленных социологи 
из агентства «Столица По
волжья» решили выяснить у 
российских девушек, как их 
политические взгляды влия
ют на их отношения с моло
дыми людьми.

В опросе приняли учас
тие 4500 молодых неза
мужних женщин в возрас
те от 18 до 23 лет из 35 ре
гионов страны.

Первый вопрос касался 
их предпочтений в про
фессии потенциального 
избранника. Примерно по
ловина опрошенных неза
мужних девушек видят 
своего мужа удачливым 
предпринимателем или 
менеджером успешной 
фирмы. Еще десять про
центов хотели бы выйти 
замуж за звезду шоу-биз
неса, известного актера, 
журналиста или спортсме
на. Отдать руку и сердце 
преуспевающему юристу 

установленного порядка 
пребывания в РФ иностран
ных граждан!

— Иностранный гражда
нин, проживающий в РФ без 
регистрации, несет ответ
ственность в виде штрафа 
размером от 500 до 1500 
рублей. В случае же злостно
го нарушения, выражающе
гося в длительном пребыва
нии в стране на нелегальном 
положении, лицо может 
быть выдворено из государ
ства. Для работодателя, на
нявшего иностранцев в об
ход установленного поряд
ка, предусмотрен штраф в 
размере 2000 рублей.

— Что мешает работода
телю получить соответствую
щее разрешение и использо
вать труд иностранных граж
дан на законных основаниях!

— Во-первых, многие 
просто не знают о существо
вании специального порядка 
трудоустройства иностран
цев. Во-вторых, процедура 
получения разрешения миг
рационной службы доволь
но хлопотная и недешевая, 
поэтому работодатели пред
почитают втихаря эксплуати
ровать копеечную рабочую 
силу. Когда же недобросове
стных начальников ловят с 
поличным, они проявляют 
прямо-таки чудеса находчи
вости, только бы избежать 
ответственности. Буквально 
на днях на одной стройке 
прораб заявил, что таджи
ков взяли лишь посмотреть, 
как они себя проявят, чтобы 
впоследствии решить вопрос 
о принятии их на работу. В 
таких случаях приходится 
брать объяснения с работни
ков, составлять акт выпол

КОНЦЫ С КОНЦАМИ
ДО ПЕНСИИ ТЫ МОЖЕШЬ НЕ ДОЖИТЬ, 

НО НА НЕЕ ОБЯЗАН НАКОПИТЬ
вой пенсии. Как говорится, 
покусились на самое святое. 
Правда, дефицит по базо
вой части правительство на
мерено покрыть из бюдже
та. А вот с накопительной 
все обстоит гораздо хуже. 
Отчисления на ее финанси
рование предлагается со
хранить только для граждан 
моложе 1967 года рожде
ния. А те, кто постарше 
(1953 —1967), могут лишить
ся и тех двух процентов, ко
торые перечисляются сегод
ня на их накопительные сче
та работодателями — на них 
просто не хватит денег. Сле
довательно, у граждан это
го возраста останется лишь 
базовая (600 рублей) и стра
ховая часть пенсии (после
дняя зависит от трудового 
стажа). Правда, чиновники 
предлагают нам самим на
капливать третью составля
ющую пенсии, отдавая еже
месячно государству еще 
четыре процента к тем, что 
перечисляет работодатель. 
Это будет даже поощрять
ся: тем, кто перейдет на «са
мофинансирование» своей 
старости, чиновники обеща
ют добавлять ежегодно к 
накопительному счету не ме
нее двух тысяч рублей. Ви
димо, тех самых, которые в 
прошлом году за нас пере
числили работодатели.

Есть вариант, альтерна
тивный этому предложе

ВЫИТИ ЗАМУЖ ЗАДЕМОКРАТА
могли бы еще десять про
центов. Почти столько же 
— девять процентов — го
товы составить партию 
офицеру Российской ар
мии. А вот с флотскими 
офицерами готовы свя
зать свою жизнь не более 
пяти процентов опрошен
ных. Еще меньше — лишь 
два процента — видят 
своего мужа милиционе
ром, следователем проку
ратуры, сотрудником 
спецслужб или правоохра
нительных органов. Ос
тавшиеся примерно пят
надцать процентов счита
ют, что профессия буду
щего избранника не так 
уж и важна. Главное, что
бы человек был хороший и 
семью мог содержать.

Впрочем, в той или иной 
мере этот принцип актуа
лен для большинства неза
мужних женщин. Особен
но явно это выразилось в 
их ответе на вопрос о том, 
имеют ли для них значение

ненных работ, искать иные 
доказательства нарушения 
закона. Бывает, доходит до 
смешного: бригада заканчи
вает строительство объекта, 
а их уличенный наниматель 
делает удивленные глаза и 
утверждает, что видит этих 
людей впервые. После того 
как работодатель выплатит 
наложенное взыскание, за 
его организацией устанавли
вается особый контроль во 
избежание повторных нару
шений.

— Каковы на сегодняшний 
день результаты проверок, 
проведенных в Кировском 
районе!

— Мы выявили 11 работо
дателей, незаконно сотруд
ничающих с иностранными 
гражданами. Все привлечены 
к административной ответ
ственности. Удалось устано
вить, что на территории рай
она официально пребывает 
780 мигрантов, нелегально 
проживает 300 человек, че
тыре дела оформлено на 
выдворение. И я думаю, это 
еще не конец.

— То есть большинство 
мигрантов регистрацию все- 
таки имеет!

— Юридически — да, но 
сегодня среди иностранных 
граждан, проживающих в 
России, распространено та
кое явление, как регистрация 
ради регистрации. Это озна
чает, что гражданин где-то 
зарегистрирован, однако 
фактически по указанному 

нию. Он сводится к тому, 
чтобы не отбирать у граж
дан накопительную часть 
пенсии, а решить проблему 
за счет увеличения на три 
года пенсионного возраста: 
для женщин — до 58, а для 
мужчин — до 63 лет. Если 
пройдет этот вариант, то 
мужчинам вообще можно 
не беспокоиться о своей бу
дущей пенсии, так как сред
няя продолжительность их 
жизни — 58 лет. Накапли
вать средства для «дяди» 
желающих, думаю, не най
дется.

Все эти предложения офи
циально еще не оформлены, 
но уже озвучены. Проком
ментировать их мы попроси
ли заместителя управляюще
го Пенсионным фондом в 
Свердловской области Люд
милу Бабушкину.

— Насчет увеличения пен
сионного возраста будут 
возражать и профсоюзы, и 
все граждане. Я встречалась 
со многими людьми — они 
высказываются категорично 
против увеличения пенсион
ного возраста.

— Граждане могут протес
товать, выходить с плакатами, 
но их мнение не всегда учи
тывается.

— Не согласна с вами. 
Помните, в 1995 году уже 
поднимался вопрос о повы
шении пенсионного возрас
та. Но это предложение тог

политические убеждения 
их будущего избранника. 
Лишь семь процентов мо
лодых женщин Ьтметили, 
что эта позиция для них 
имеет принципиальное 
значение. Остальные счи
тают, что политические 
убеждения — не главное в 
семейной жизни.

Однако на дополнитель
ный вопрос экспертов о 
том, каких политических 
взглядов все же должен 
придерживаться их из
бранник, почти тридцать 
процентов молодых жен
щин отвечали, что им в 
принципе все равно. И в то 
же время они никогда не 
связали бы свою жизнь со 
сторонниками крайних 
взглядов — фанатиками 
коммунистами, нацистами, 
скинхедами и прочими 
ультраправыми или ульт
ралевыми «отморозками».

Лишь 24 девушки (0,53 
процента) из четырех с по
ловиной тысяч опрошен

адресу не живет. Люди со
глашаются за определенную 
плату зарегистрировать у 
себя иностранца, совершен
но не задумываясь о воз
можных последствиях. Не ис
ключено, что «кварти
росъемщик» окажется нар
кокурьером или, не дай бог, 
террористом. А главное, та
кая регистрация не позволя
ет контролировать ситуацию 
ни паспортно-визовой служ
бе, ни милиции: ведь у нас 
нет никакой возможности в 
случае необходимости свя
заться с гражданином, не 
проживающим по месту ре
гистрации.

— Привлекают ли к ответ
ственности участников по
добных сделок!

— К сожалению, нет. Тео
ретически человек мог за
платить собственнику квар
тиры, в которой он зарегист
рирован, а затем передумать 
там жить и найти другой ва
риант. В этом нет ничего про
тивоправного, поэтому при 
любых расспросах сторона
ми, заключившими фиктив
ную сделку, моделируется 
именно такая ситуация. От
ветственность же наступает 
при обратных условиях: не
законным признается содер
жание на своей жилплощади 
иностранного гражданина, 
не имеющего регистрации.

— Насколько распростра
нены случаи подделки доку
ментов о регистрации!

— Встречаются сплошь и 

да не прошло благодаря 
протестам граждан и проф
союзов.

— А как насчет того, что 
нас хотят лишить накопитель
ной части пенсии!

— На этот счет должен 
быть законопроект, кото
рый подлежит рассмотрению 
в первом чтении депутатами 
Госдумы. Затем его должны 
направить в законодатель
ные собрания регионов. И 
депутаты на местах уже бу
дут решать, принять или не 
принять этот законопроект. 
Другой вопрос, прислушают
ся ли к мнению регионов.

— Ваша личная позиция 
относительно предложений 
правительства!

— Я против исключения 
накопительной части у граж
дан, которые старше 1967 
года рождения. Ведь всего 
два года прошло с тех пор, 
как вступил в силу закон, да
ющий право на накопитель
ную часть пенсии. Пусть она 
небольшая, но она была уза
конена. Не может же быть 
такого, что сегодня приняли 
закон, а завтра отклонили.

Замечание автора. Очень 
даже может быть. Вспомним 
закон об обязательном ав
тостраховании. Сначала его 
приняли, а потом депутаты 
пошли на попятную.

— Вы считаете, можно 
компенсировать потерянные 
на снижении ЕСН средства за

ных заявили, что сами при
держиваются нацистских 
взглядов, а потому и из
бранника себе будут ис
кать в среде единомыш
ленников. В то же время 
многие из опрошенных от
мечали, что с трудом мо
гут представить, скажем, 
предпринимателя или 
звезду шоу-бизнеса ярым 
коммунистом или фашис
том. А потому почти 57 
процентов хотели бы свя
зать свою жизнь со сто
ронником либеральных, 
демократических принци
пов (не путать со сторон
никами ЛДПР, которая, по 
сути, демократической 
партией не является)..

Примерно 15 процен
тов молодых женщин счи
тают, что было бы жела
тельно, чтоб их избранник 
придерживался патриоти
ческих и социал-демокра
тических взглядов.

В преддверии прези
дентских выборов участ

рядом. Подделывают и под
писи, и штампы. Сегодня, 
когда регистрация осуще
ствляется по миграционным 
картам, идет их массовая 
подделка. К счастью, изгото
вители, как правило, — 
люди, не сведущие в тонко
стях нашей работы, и фаль
шивка распознается невоо
руженным глазом. Нередко 
миграционные карты ксеро
копируют, что, конечно же, 
не может ввести в заблужде
ние опытных сотрудников. 
Или в январе нам принесли 
карту с регистрационным но
мером 5200. Это просто не
реально, чтоб в начале года 
было зарегистрировано та
кое огромное количество 
иностранцев.

— С какими трудностями 
приходится сталкиваться со
трудникам паспортно-визо
вой службы при выявлении 
нелегальных мигрантов!

— Основная проблема — 
нехватка кадров. Объем ра
боты просто невероятный, 
нарушения в районе — на 
каждом углу, а в нашей 
службе всего 11 работников, 
разрабатывающих данное 
направление. В таком поло
жении особое значение при
обретает тесное сотрудниче
ство различных органов. О 
выявленном нарушении мы 
сообщаем в прокуратуру, и 
его устранением уже зани
маются сотрудники данного 
органа. Сообщение также 
посылается и в Управление 
по делам миграции. Решение 
же по конкретному делу вы
носит суд.

— На ваш взгляд, проведе
ние всероссийской операции 
«Нелегальный мигрант» при
несет какие-то ощутимые 
результаты!

— Безусловно. По оконча
нии операции можно будет 
максимально объективно 
оценить положение мигран
тов на сегодняшний день по 
стране в целом. Помимо это
го, операция такого масшта
ба предполагает огромную 
ответственность, что неиз
бежно ведет к большей сла
женности и эффективности в 
работе различных служб, за
действованных в мероприя
тии. Систематическое прове
дение подобных акций сде
лает возможным не просто 
оценивать проблему, но и 
держать ситуацию под конт
ролем.

Леонид ЖВАКИН

счет каких-то других источни
ков!

— Надо просто собрать 
установленные налоги. Ведь 
до 1991 года в Пенсионный 
фонд отчислялось чуть 
больше 21 процента (20,6% 
платили работодатели и 1% 
— граждане). Этих денег 
хватало не только для на
значения пенсий, но и для 
выплат детских пособий. А 
сегодня установлена планка 
в 28 процентов, но собрать 
эти средства в полном объе
ме не удается. Собирается 
меньше 20 процентов. Не 
все работодатели добросо
вестно платят в Пенсионный 
фонд. Я думаю, снизить еди
ный социальный налог мож
но за счет ужесточения дис
циплины платежей и увели
чения ответственности ра
ботодателей. На сегодня, 
например, 4000 предприятий 
области, ведущих финансо
во-хозяйственную деятель
ность, не представили нам 
сведения об уплате взносов. 
Соответственно, не в пол
ном объеме заплатили их. 
Вот если бы перед работо
дателями категорично по
ставили вопрос об уплате 
этих денег, тогда можно 
было бы снизить единый 
социальный налог (он дей
ствительно большой), не ка
саясь пенсионных средств.

Со дня на день в Москве 
должно состояться расши
ренное заседание правления 
Пенсионного фонда России, 
который заявит о своей по
зиции к инициативам прави
тельства. Будем надеяться, 
она совпадет с позицией 
Свердловского областного 
пенсионного фонда и буду
щих пенсионеров.

Сергей МЕЛЬНИКОВ

ницам опроса задавался 
вопрос о том, каким они 
видят будущего прези
дента России. Здесь вы
бор отдавался таким ка
чествам, как бодрость, 
энергичность и образо
ванность.

От президента ждут по
вышения стипендий, безви
зового режима для путе
шествий по Европе, улуч
шения ситуации с трудоус
тройством молодежи. 
Кроме того, предполага
ется, что президент будет 
способствовать развитию 
культуры и спорта, повы
шению качества образова
ния и уровню националь
ной безопасности. Впро
чем, и здесь девушки не 
забыли о своих потенци
альных избранниках, а по
тому выразили надежду на 
окончание войны в Чечне, 
чтобы «молодых ребят пе
рестали посылать в горя
чие точки».

Анна ЯКОВЛЕВА

Минувшие 
сутки

▼ По последним дан
ным, в южных районах 
Ирака под покровом ночи 
действуют целые банды 
расхитителей гробниц и 
храмов древнего Шумера. 
Большая часть их нелегаль
ных «археологических 
изысканий» проводится в 
долине реки Евфрат в рай
оне, где около пяти тысяч 
лет назад располагались 
древние города-государ
ства Междуречья.

▼29 человек погибли, 
28 других получили ране
ния в результате столкно
вения автобуса с грузови
ком на северо-востоке 
Ирана. Трагедия произош
ла на дороге в 35 километ
рах от города Гонабад. 
Часть раненых находится в 
критическом состоянии в 
местном госпитале.

▼Правительство России 
приняло решение разре
шить грузовым судам 
Азербайджана в навигаци
онный период 2004 года 
проходить по внутренним 
морским путям РФ — из 
Азовского моря в Каспийс
кое и обратно.

▼Впервые за последние ’ 
30 лет в ряде районов За
падной Грузии в апреле 
выпал снег.

▼Приморское морское 
пароходство подписало 
контракт с южно-корей
ской судостроительной 
компанией «Хэндай» о 
строительстве двух танке
ров-гигантов. Суда длиной 
266 метров войдут в состав 
флота пароходства в 2007 
году.

▼Российский фонд име
ни Бориса Пастернака вру
чил свои премии в Бетхо
венском зале Большого те
атра Москвы. Это уже тре
тья церемония награжде
ния, однако впервые 
новые лауреаты вместе с 
денежным поощрением 
получат «Знак Пастерна
ка». Он выполнен из бело
го золота по эскизу извест
ного поэта Андрея Возне
сенского, возглавляющего 
фонд.

▼Всемирной истории 
костюма будет посвящена 
выставка, которую гото
вят Государственный Эр
митаж и парижский Музей 
моды. В академическую по 
стилю экспозицию наряду 
с историческими раритета
ми войдут предметы 
одежды, созданные Крис
тианом Диором, Нино Рич
чи, Джоном Гальяно и дру
гими признанными масте
рами современности.

▼В Москве на 91-м году 
жизни скончался компози
тор Никита Богословский, 
сочинивший за свою дол
гую творческую жизнь 
около 300 песен и написав
ший музыку к 120 фильмам 
и 80 спектаклям.

▼День воинской славы 
— победа русских воинов 
во главе с князем Алексан
дром Невским над немец
кими рыцарями — на Чуд
ском озере отмечался в 
России. Праздник установ
лен Федеральным зако
ном «О днях воинской сла
вы (победных днях) Рос
сии», принятым 10 февраля 
1995 года Госдумой.

▼Неделя безопасности 
дорожного движения на
чалась в России. Она прой
дет с 5 по 11 апреля под 
общим лозунгом «Взаим
ное уважение на дороге — 
залог безопасности».

▼Столичные борцы с 
организованной преступ
ностью задержали моск
вичку, у которой изъяты 
автомат Калашникова, два 
газовых пистолета, два пи
столета «Вальтер», а также 
несколько коробок с пат
ронами. Арсенал ей пере
дал на хранение знакомый, 
которого вскоре тоже за
держали.

▼ Редкий экспонат — 
скелет ящера-попугая 
(пситтазавра) доставлен из 
Новосибирска в Тюменс
кий областной краеведчес
кий музей. Этот экземпляр 
был найден в Кемеровской 
области в 1995 году и те
перь находится в частной 
коллекции новосибирско
го ученого-палеонтолога 
Игоря Гребнева. Останки 
ящеров-попугаев до сих 
пор находили на террито
рии Монголии, Китая, Таи
ланда. В России «кемеровс
кий» экземпляр — един
ственный.

▼Фермер из Бугурусла
на Оренбургской области 
«взломал» базу данных 
местной компании сотовой 
связи «Оренсот». Он под
делывал СИМ-карты дру
гих абонентов компании и 
бесплатно пользовался ус
лугами междугородной и 
международной связи.

▼Сиамские близнецы, 
которые родились сросши
мися в области живота, ус
пешно разделены в ре
зультате шестичасовой 
операции, проведенной 
накануне китайскими ме
диками в юго-западной 
провинции Сычуань.

По материалам 
Интернета
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ошка — загадочней- 
Bf шее из животных. Не 
■ Ж зря древние египтяне 
ее обожествляли: она умеет 
смотреть так, будто ей ведо
мы все тайны мира начиная 
от его сотворения.

Добрый клоун воплощает 
лучшее, что есть в человеке. 
Его хитроватая наивность 
сродни парадоксальной про
стоте ребенка, который сво
им беспощадным реализмом 
ставит в тупик взрослых ум
ников.

Союз клоуна и кошки — 
детской простоты и древней 
загадки — выглядит свершив
шимся на небесах.

В последние дни марта в 
Екатеринбурге прошли гаст
роли Юрия Куклачева, кото
рый первым в современном 
цирке осуществил то, что ка
жется теперь таким очевид
ным.

Выступления Юрия Кук
лачева и его хвостатых арти
стов проходили в Центре 
культуры «Верх-Исетский» и 
в ДК Уралмаша. Екатерин
бургским зрителям был 
представлен спектакль «Ко
ролева кошек» — не просто 
набор цирковых реприз, а 
именно спектакль, прони
занный цельной идеей (это 
представление было удосто
ено «Гран-при» междуна
родного циркового фестива
ля, проходившего в Канаде). 
В роли кошачьей королевы 
выступала Елена Исааковна 
Куклачева, любовь, муза и 
постоянный творческий со
ратник Юрия Дмитриевича. 
Люди и кошки исполняли 
сложнейшие номера, совме
стно создавая великое вол
шебство смеха и доброты.

Во внегастрольное время 
кошки обитают в «Кошкином 
доме». Так называется театр, 
созданный Юрием Куклаче
вым. Четвероногие циркачи 
живут там как истинные ко
роли — пусть даже это коро
ли сцены: у каждой кошки — 
свой собственный вольер- 
чик, в нем домик и сухие су
чья, чтоб лазать и точить ког

Добрый волшебник, 
королева и кошки

ЮРИЙ КУКЛАЧЕВ: «ВСЕЛЕННАЯ ГОВОРИТ НА ЯЗЫКЕ ЧУВСТВ»
ти. Зрители приходят в 
«Кошкин дом» не только 
смотреть представления, но 
и любоваться прекрасней
шими представителями по
роды кошачьих.

Недавно начали настойчи
во распространяться непри
ятные слухи, что Куклачев 
намерен продавать «Кошкин 
дом», поскольку нечем-де 
кормить четвероногих арти
стов.

Юрий Дмитриевич гово
рит, что устал комментиро
вать эти слухи:

— Речь идет не о продаже 
другим частным владель
цам, а о переводе театра в 
государственную собствен
ность. Понятно, что мы идем 
на это не от хорошей жизни. 
Раньше мы страдали от уго
ловного рэкета, а сейчас — 
от государственного. Мно
гим московским инстанциям 
очень нравится наше поме
щение в центре столицы на 
Кутузовском проспекте, они 
его хотят выгодно продать 
кому-нибудь, получив за это 
немалые дивиденды. Это и 
заставило нас подать заявле
ние о переводе под крылыш
ко Министерства культуры. 
Правда, с прежним мини
стром Михаилом Швыдким 
мы не могли найти общий 
язык, он к нам и нашим про
блемам относился слишком 
поверхностно, несерьезно. А 
о ныне назначенном мини

стре я знаю, что он 
любит театраль
ное искусство во
обще и наш театр в 
частности. И он по
нимает значи
мость «Кошкиного 
дома» — у нас 
ведь не просто те
атр, у нас еще и 
воспитательное 
заведение, мы ве
дем большую 
идеологическую и 
педагогическую 
работу. Так что 
уже принято поло
жительное реше
ние о придаче нам 
государственного 
статуса. Конечно, 
мне очень жаль, 
что пришлось на 
это пойти, ведь мы 
ухитрялись оста

ваться частным театром 14 
лет и у нас всегда был анш
лаг, все московские дети 
просто бредили нашим 
«Кошкиным домом». Но я 
убедился, что сегодня част
ный театр в нашей стране вы
жить не может. Потому что 
театру нужны костюмы, за
навес, оформление, свет. Ча
стный театр без поддержки 
серьезных меценатов может 
на это все заработать только 
путем постоянных гастролей. 
Парочку спектаклей сделал 
— и чешешь по разъездам 
деньги зарабатывать. На 
формирование разнообраз
ного репертуара при такой 
жизни, естественно, ни вре
мени, ни сил не остается. А 
мы не хотим на это идти, мы 
намерены оставаться репер
туарным театром.

— Почему ваше нынешнее 
выступление в Екатеринбур
ге проходит не в цирке, а в 
удаленных от центра города 
домах культуры!

— На цирковых аренах 
мы не работаем уже 14 лет, 
с тех самых пор, как возник 
наш «Кошкин дом». И чем 
плохи удаленные от центра 
площадки? Сцены вполне 
подходят для нашего выс
тупления, залы рассчитаны 
на большое количество зри
телей... Доброта и искусство 
должны приходить в каждый 
дальний уголок.

— Юрий Дмитриевич, 

вам, должно быть, задавали 
этот вопрос сотни раз, но 
все-таки — как вам удается 
дрессировать кошек!

— А я их не дрессирую. 
Дрессировка — это что-то 
насильственное, она связана 
с подавлением воли живот
ного. А я позволяю кошкам 
делать то, что они хотят, и 
смотрю, какие склонности и 
способности они проявляют. 
А дальше остается только 
эти способности развить. Мы 
с ними играем, и все опре
деляется в этих играх. Слу
чается, кошки даже идеи но
меров подсказывают. Од
нажды я зашел в кухню, от
крываю большую кастрюлю 
— а там свернулась кошка. Я 
ее из кастрюли достал, а она 
снова туда запрыгнула — 
место, видать, понравилось. 
Так возник замысел обыг

рать сюжет басни «Кот и по
вар». Эта сценка стала очень 
популярной, без нее не об
ходится практически ни 
одно представление, она 
своего рода наша визитная 
карточка. Я с кошками обща
юсь и отлично понимаю их 
«язык», который состоит из 
движений хвоста, ушей, 
усов... Но главный язык, на 
котором надо с животными 
говорить, — это язык чувств, 
и всех, кто спрашивает у 
меня советы по работе с 
кошками, я тоже этому учу, 
и в книге «Школа доброты» я 
об этом писал.

— Расскажите, пожалуй
ста, об этой книге подроб
ней.

— Эта книга предназна
чена для детей, она одно
временно и развлекатель
ное чтение, и полезное, со 
множеством советов по об
ращению с животными. 
Можно сказать, что это пси
хологическое пособие в ис
ториях — там собрано при
мерно 350 историй о разных 
животных, от кошки до сло
на. Книжка в четырех частях 
издана Министерством об
разования, прошла эксперт
ный совет ученых и является 
учебником по программе 
«Окружающий мир». Дети 
прочтут ее и узнают еще 
один иностранный язык — 
тот язык, на котором говорит 
вся Вселенная, язык чувств.

— Юрий Дмитриевич, с 
чего начались ваши выступ
ления с кошками!

— Это произошло по сча
стливой случайности. Я гу
лял в парке, услышал в кус
тах писк, полез, достал ко
тенка. Он был мокрый после 
дождя, дрожал, и я его су
нул за пазуху и принес до
мой. Кошечка прижилась, 
получила имя Стрелка. Она 
оказалась талантливой, обая
тельной, игривой, мы стали 
ее учить, и так возникла идея 
вывести кошку на арену. Это 
было рискованно — до меня 
такого в цирке никто всерьез 
не делал. Но получилось 
удачно, и я продолжил экс
перименты. Мне хотелось 
сделать не отдельный но
мер, а целое представле
ние, я нашел других кошек, 
подготовил множество реп

риз. Конечно, никаких при
емов работы с кошками на 
арене я не знал, все изобре
тал сам.

— И сколько у вас было 
четвероногих артистов!

— За все эти годы через 
мои руки прошло больше 
двух сотен кошек. Сейчас у 
нас в «Кошкином доме» их 
сто двадцать. В Екатерин
бург со мной приехали четы
ре десятка — в основном 
молодые кошки из нашего 
нового состава.

— А как кошки переносят 
поездки! Они же привязыва
ются к дому, к месту — а тут 
и дорога, и непривычные ус
ловия работы... Не сказыва
ется ли это на их творческой 
отдаче!

— Нет, они ведь артисты 
и привыкли к гастролям. 
Малоопытных, начинающих 
и натуры со слишком хруп
кой психической ограниза- 
цией мы в поездки не бе
рем. В разъеды мы отправ
ляемся на специальном 
двухэтажном автобусе, где 
есть место и для людей, и 
для реквизита, и для того, 
чтобы каждой кошке обору
довать свой вольерчик. Ус
ловия, конечно, не те, к ка
ким они привыкли в «Кош
кином доме», но артисты 
мирятся со временными 
неудобствами. А лично для 
меня самое главное в поез
дках — это чтобы они не за

мерзли, ночуя в автобусе, 
не заболели.

— Принято считать, что 
кошки — интроверты, их 
мало интересует мнение че
ловека о них. Как ваши чет
вероногие циркачи реагиру
ют на внимание публики!

— Всех кошек оптом 
нельзя записывать ни в инт
роверты, ни в экстраверты 
— как и людей. У каждого 
животного свой нрав, свой 
темперамент. У наших кошек 
имеются свои амплуа, как у 
театральных актеров — есть 
среди них герои, комики, за
диры, простаки... Нашим 
кощкам в наших спектаклях 
случается играть и драмати
ческие роли. И мои артисты 
очень жадны до внимания 
публики. Есть такие, которые, 
выйдя на сцену, начинают 
крутить головой и разгляды

вать публику — эй, ты там, в 
пятом ряду, чего не привет
ствуешь, не хлопаешь?

— Можно выд^рить в ва
шем театре несомненных 
«звезд»!

— Например, Кнопочка, 
новая исполнителница глав
ной роли в номере «Кот и 
повар». Маруся, наша глав
ная гимнастка и акробатка — 
она ходит на задних лапках и 
стоит на передних, причем 
очень виртуозно, вытягивая 
носочек, как балерина.

— Среди артистов у вас 
есть любимчики!

— Их ни в коем случае 
нельзя заводить! Кошки 
ужасно ревнивы, и стоит по
зволить себе показать, что 
кто-то тебе милей прочих, тут 
же обижаются — уходят, не 
реагируют, когда их зовешь. 
Даже оцарапать могут.

— Какие кошки талантли
вей — обычные или породис
тые!

— Все зависит от характе
ра самой кошки, а не от по
роды. Хотя сложилось так, 
что в моем театре играют 
преимущественно самые 
простые домашние мурки.

— Которые родились и 
выросли в «Кошкином 
доме»!

— Да, мы давно уже по
полняем состав труппы соб
ственными силами, форми
руем кошачьи театральные 
династии.

— А если кто-нибудь из 
маленьких зрителей прихо
дит к вам и предлагает свое
го домашнего любимца выу
чить на артиста, вы соглаша
етесь?

— К сожалению, на такие 
предложения приходится 
отказывать. Не по той причи
не, что мы сомневаемся в та
ланте пушистого кандидата 
— просто кошку, не в нашем 
театре выросшую, поначалу 
требуется держать в каран
тине, обследовать ее состоя
ние здоровья. А это дело 
долгое, и для животного 
весьма утомительное, и для 
людей хлопотное.

— Когда кошки-артистки 
«выходят на пенсию»!

— У нас в «Кошкином 
доме» они живут обычно по
дольше, чем в городских 
квартирах — лет по 18 — 20. 
Ведь мы о них заботимся по 
всем требованиям ветери
нарии, поддерживаем их в 
хорошей форме, следим за 
режимом питания. И даже 
уже крепко немолодые кош
ки не хотят бросать выступ
ления, они без сцены, без 
публики жить не могут. 
Меня, помню, до глубины 
души потряс один давний 
случай. Одна кошка у нас бо
лела, ее пришлось проопе
рировать, она лежала вся в 
бинтах и прислушивалась к 
музыке, которая доносилась 
с манежа. И вот в день, когда 
повязки с Ромашки наконец 
сняли, я прихожу с выступ
ления и кошку на месте не 
нахожу. Что стряслось? Я 
бросился искать и нашел ее 
в коридоре. Видимо, она не 
могла устоять перед знако
мыми звуками и сама попы
талась отправиться на ма
неж, но не одолела пути.

— Юрий Дмитриевич, на
сколько мне известно, ваш 
старший сын тоже выбрал 
цирковую стезю. Можно ли 
говорить об артистической 
династии Куклачевых!

— Думаю, да. Дима за
кончил цирковое училище, 
тоже работает с кошками. А 
кроме того, освоил множе
ство вещей, необходимых 
настоящему клоуну. Он ба
лансирует на пяти катушках, 
научился играть на пиле, на 
концертино — это старинная 
маленькая гармошка, ее 
можно видеть в известном 
номере «Лицедеев», но там 
она используется только как 
реквизит, музыка идет под 
фонограмму, а мой сын на 
концертино играет вживую. 
Дочь Катя стала художни
цей. Младший сын Володя 
— артист балета.

— Что важней всего для 
клоуна!

— Клоуну недостаточно 
просто уметь смешить, он 
должен уметь делать все.

Скоро у доброго волшеб
ника юбилей. 12 апреля 
Юрию Куклачеву исполня
ется 55 лет.

Мария КОНОВАЛОВА

Марафон 
аэрофонов

В ФИЛАРМОНИИ ИГРАЕТ 
ДУХОВОЙ ОРКЕСТР

На два вечера сцена уральской государственной филар
монии была отдана фестивалю духовых инструментов, на
званному Brass-Shtorm. Открыли марафон аэрофонов два 
известных коллектива — ансамбль деревянных и медных 
духовых «Lorelei Quintett» и Брасс-квинтет, возникший на 
базе Уральского академического оркестра.

Но, несмотря на специфику фестиваля, в зале звучала и 
органная музыка: органные произведения в переложении 
для духовых инструментов. Первое отделение так и назы
валось — «Подражание органу». Аранжировал произве
дения Баха и Вивальди новый дирижер филармонии Алек
сей Доркин.

Звучание духовых оркестров настраивает на особый 
лад. Старшее поколение, наверное, представляло как в 
Городском саду, на Вайнера, или в парке культуры девуш
ки в туфельках, подкрашенных зубным порошком, и в пла
тьях, перешитых из маминых, слушали музыку. И пусть 
мальчишки в военной форме порой фальшивили, но тогда, 
сразу после войны, никто не говорил об уровне игры. Тог
да эти ребята были героями. А вокруг был праздник. От
звуки того праздника заполнили и зал.

Вадим Биберган когда-то сочинили «Променад-сюиту» 
для фильма «В уездном городе N», который начинали сни
мать на Свердловской киностудии. Но поскольку фильм 
так и не вышел на экраны, сюита стала жить своей, отдель
ной от фильма, жизнью. И все-таки когда слушаешь произ
ведение Бибергана, невольно вспоминаешь чеховский го
род N, бедных пожарных, которых, оттого что им нечего 
было тушить, переквалифицировали в оркестр. Брасс- 
квинтет заставил зрителей совершить променад вместе с 
героями незаконченного фильма.

Весь второй фестивальный вечер на сцене были медные 
духовые. Впервые во всем блеске предстали перед слуша
телями прекрасные солисты-духовики Уральского филар
монического оркестра, которым нечасто дают показать 
себя даже сольные партии на симфонических концертах.

Антон ВАЛОВ

^Спорт
ВОЛЕЙБОЛ

А если бы Грбич играл здоровым?
«Локомотив-Изумруд» (Екатеринбург) — «Динамо» (Москва) — 0:3 (14:25, 16:25, 22:25).

Почти пять тысяч болель
щиков, лишь полторы сотни 
из которых болели за «Дина
мо», стали свидетелями не 
просто самого жестокого за 
последние годы (и первого в 
сезоне-2003/04) домашнего 
поражения «Изумруда», но и 
на удивление невразуми
тельной игры уральцев. И 
прежде всего в исполнении 
записных лидеров «Локомо
тива» — Алексея Бовдуя (4 
очка за матч — антирекорд 
известного бомбардира) и, 
особенно, откровенно прова
лившего матч пасущего Сер
гея Назинцева.

После завершения матча, 
в первых двух партиях кото
рого «Локо» ни разу не вел в 
счете(1), а в третьей сдался 
при счете 16:17, восторжен
ные динамовские болельщи
ки едва не разорвали от счас
тья двухметровых звезд

московского клуба (спонсо
ры которого, между прочим, 
— промышленные предпри
ятия Среднего Урала!) — иг
равшего с платиновым крес
тиком на шее и бриллианто
выми сережками в ушах зна
менитого француза Домени
ка Дакена, игроков сборной 
России Константина Ушакова, 
Евгения Митькова, Артема 
Ермакова, Тараса Хтея, само
го высокого волейболиста су
перлиги (рост — 210 см) 
Александра Волкова, а также 
прославленного олимпийс
кого чемпиона и лучшего во
лейболиста Европы 2000 года 
югослава Владимира Грбича. 
Кстати, на матч с «Локомоти
вом» Грбич вышел не совсем 
здоровым, но на площадке 
Дворца игровых видов 
спорта выглядел куда лучше 
не испытывавших вроде бы 
проблем с физической го

МИНИ-ФУТБОЛ

«Чертова 
дюжина» 

в стране Корана
Триумфальным оказался визит на

циональной сборной России в Иран. 
Проведя три товарищеских матча с 
первой и молодежной сборными 
этой страны, омоложенная российс
кая команда одержала в Тегеране 
три уверенные победы с общей раз
ностью мячей 17 — 7!

Отметим, что основной вклад в 
успехи россиян внесли выступав
шие в ее составе шестеро екатерин
буржцев — юный лидер «УПИ-
ДДТ» Анатолий Бадретдинов и его 
земляки из титулованной «ВИЗ-Синары» 
Геннадий Гарагуля, Алексей Мохов, Кон- 
странтин Тимощенков, Дамир Хамадиев и 
Павел Чистополов. На счету уральских 
футзалистов оказалось 13 мячей из 17, за
битых всей сборной России.

По ходу турне россияне дважды раз
громили первую сборную Ирана — 6:2 
(голы: Хамадиев — 2, Тимощенков — 2, 
Мохов и Денис Абышев из «Тюмени») и 8:3 
(Мохов — 2, Хамадиев — 2, Чистополов — 
2 и Кирилл Арш из ЦСКА — 2), а в заклю
чительной встрече обыграли и молодеж

ную сборную хозяев — 3:2 (Тимощенков, 
Хамадиев, Абышев). Лучшим бомбарди
ром в составе нашей команды стал фор
вард «ВИЗа» Дамир Хамадиев — 5 мячей.

Очередной тур чемпионата России, в 
котором Хамадиев и его клуб сыграют в 
Югорске с «Тюментрансгазом-ЯВА», а 
Бадретдинов и «УПИ-ДДТ» — в Москве с 
«Итерой», пройдет 9 и 10 апреля.

На снимке: Павел Чистополов (слева) 
и Геннадий Гарагуля поздравляют друг 

друга с победой над Ираном

товностью екатеринбурж
цев.

Повторный матч «Дина
мо» — «Локомотив-Изум
руд» пройдет 7 апреля в 
Москве. Если уральцам уда
стся в нем взять реванш, то 
11 апреля команды вновь 
сыграют в Екатеринбурге. 
Если нет, то 17, 18, 22 и, если 
потребуется, 23 и 27 апреля 
«Локо» разыграет бронзовые 
медали чемпионата с не
удачником второй полуфи
нальной пары «Локомотив- 
Белогорье» (Белгород) — 
«Динамо» (Казань). Первая 
игра этих команд закончи
лась уверенной победой 
чемпионов России и Европы 
из Белгорода — 3:0.

На снимке: ликуют 
звездные лидеры «Динамо» 
— Доменик Дакен, Владимир 

Грбич (№13) и Константин 
Ушаков (№11).

ХОККЕЙ

Детям — серебро, 
женщинам — бронзу...

5 апреля в Канаде завершился второй этап чемпионата 
мира среди женщин и определились участницы финальных 
матчей за первое и третье места.

За бронзу ЧМ-2004, в част
ности, может поспорить 
сборная России. Но только в 
том случае, если вчера она 
смогла победить команду 
Финляндии. Напомним, что 
на первом этапе российская 
сборная, в составе которой 
выступают игроки из екате
ринбургского клуба «Спар
так-Меркурий» Ирина Вотин
цева, Алена Хомич, Алексан
дра Капустина, Марина Бо
рисова и Светлана Терентье
ва, со счетом 2:1 выиграла у 
Швейцарии (победную шай
бу забросила Борисова), про
играла 0:8 американкам, а в 
стартовой игре второго этапа 
победила 4:2 команду Гер
мании. Соперником победи
теля пары Россия — Финлян
дия в игре за бронзовые ме
дали станет слабейший из 
тройки фаворитов — Канада, 
США или Швеция.

В Салехарде завершился 
финальный турнир Всерос
сийского детского клуба 
«Золотая шайба» (возраст 
игроков — 13—14 лет). Вто
рое место в нем заняла ека
теринбургская команда 
«Дружба», уступившая лишь 
челябинскому «Космосу- 
Факелу» — 1:9 и 0:5. Луч
шим бомбардиром турнира 
стал форвард «Дружбы» 
Илья Солодов, забросивший 
в шести матчах 15 шайб.

Серебро «Золотой шай
бы» — прекрасный подарок 
дворовому хоккейно-фут
больному клубу «Дружба», 
которому в этом году испол
няется 40 лет, и его руково
дителю Анатолию Половни- 
кову, работающему в 
«Дружбе» уже 37 сезонов.

Подборка 
Юрия ОВОДОВА 

Фото Анатолия ЛАПТЕВА
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Фактики]
▼ Наследники великой де
тективщицы Агаты Кристи 
признались в любви к Ми-
шель Пфайффер, женщине 
зрелой, но по-прежнему 
обворожительной.

Они пред
почли Ми
шель всем 
други м 
кандидат 
кам на 
г л а в н у ю
роль в оче
редную эк

Слово —
цифре

ранизацию произведений; 
Кристи. «Моя бабушка пи
сала именно о такой жен
щине!» — утверждает внук 
писательницы. Роман! 
«Свидетель преступле
ния» уже был экранизиро
ван однажды Биллом Уайл-
дером — почти шестьде
сят лет назад. Сценарий» 
для новой версии написал 
Дэвид Келли, с недавних; 
пор — муж Пфайффер.
▼ Вслед за старшими кол
легами на театральную 
сцену стали всходить со
всем молоденькие голли
вудские звездочки.
Джулия Стайлз представит 
лондонской публике свой 
сценический дебют в пье
се «Олеанна». Билеты на 
спектакль раскуплены за
ранее: он обещает быть 
злым и скандальным, ав
тор пьесы Дэвид Маммет 
(кстати, очень часто рабо
тающий в кинематографе) 
вплел в сюжет массу сек-" 
суальных подтекстов.
▼ Аль Пачино сыграет На
полеона в фильме «Хозяин: 
Лонгвуда», в основу кото
рого легла книга Стэйтона 
Рэбина.

В центре 
сюжета —■ 
мимолет
ный эпизод 
в жизни Бо
напарта : 
любовна я 
интрижка с 
молодень- 

во время
одного из военных похо 
дов. Съемки уже начаты, 
они проходят частично на 
Фиджи и частично — на ос 
трове Мэн. А параллельно; 
снимается еще один 
фильм на эту же тему -чв 
«Наполеон и Бэтси». Его ав-

кой девушкой

торам не хватило скромно
го бюджета на приглаше
ние какой-либо суперзвез
ды, зато им удалось зама
нить на проект девятна
дцатилетнюю номинантку 
на «Оскар» Скарлетт Йо- 
хансон («Трудности пере
вода»). Девушку жалко: 
фильмы выйдут в прокат 
почти одновременно, и по 
нятно, что основная часть: 
зрителей пойдет «на Пачи
но». Но еще жальче... Дэн
ни Де Вито. Ведь именно 
он много десятилетий при-, 
знавался, что мечтает сыг
рать французского импе
ратора, а его не позвали ни 
в один из фильмов.
▼ Кинематографисты в во
сторге от оглушительного! 
успеха «Страстей Христо
вых» Мэла Гибсона: этот 
фильм со скромным бюд
жетом в первые же дни; 
проката окупил все затра
ты, а за последующие при-; 
нес крупную прибыль.
Это вселяет надежду, что; 
продюсеры наконец-то с 
большей охотой будут 
вкладывать деньги в рис-; 
кованные художественные 
проекты. С другой сторо-' 
ны, есть опасность, что ус
пех «Страстей» просто вве-Я 
дет моду на библейские! 
сюжеты. Вот и в литера
турных рейтингах США 
первые строчки занимает 
сейчас роман «Прише
ствие во славе», в котором; 
художественно изложены 
события, описанные в Биб
лии: конец света, восста
ние мертвых, судный 
день.
▼ В Англии опубликован 
список самых богатых под
ростков страны.

На первом 
месте ока- 
з а л с я 
принц Гар
ри. На вто
ром — с 25 
миллиона
ми долла
ров — Гар
ри Поттер, 
то есть ис

полнитель его роли Дэниел; 
Рэдклифф. Составители 
списка, однако, считают, что! 
вскоре юноши поменяются" 
местами: не за горами вы
ход новых приключений 
«мальчика на метле», а зна- ; 
чит — дополнительные дол-< 
лары в карман Рэдклиффа. 
Что ж, это вполне справед- 
ливо: в отличие от милли
онов принца, богатство Дэ
ниеля заработано тяжелы- 
ми продолжительными! 
съемками.

Подготовил I
Антон КАПТЕЛОВ

Вашему ребенку 16—18лет? Знаете ли вы, 
как он расслабляется в свободное время? 

Или он, как в том анекдоте, и не напрягается?

Мы продолжаем знакомить вас с результатами одного исследования. 
Специалистами Уральского НИИ дерматовенерологии 

и иммунопатологии был проведен опрос, в котором участвовали 888 
молодых людей в возрасте 16—18 лет.

Учись, студент
Со студентами вузов очень интересно: 

дело в том, что по индексу риска поведения 
студенты — самая спокойная группа. Некогда успевать 
за радостями жизни им оттого, что читают они в 3,3 раза 
больше, чем другие категории опрошенного поколения, 
и реже ходят в ночные клубы.

Хотя... В общей массе лучшим

Опрашивались школьники, 
студенты колледжей и вузов, 

а также работающая молодежь.

Регулярно читают 
художественную 

литературу:

среди студентов

времени
заняты Посещают
компьютером ночные кл

среди работающей
молодежи

времяпрепровождением считают компанию 
друзей — 60, компанию телевизора —
44 процента нашей молодежи,
вне зависимости
от социальной принадлежности.

Людмила КОВАЛЬСКАЯ, Елена ГОРБАЧЕВА. Продолжение следует

Уральский почерк, 
или Несколько мыслей по ходу действа 

«АЛЕ, ОБЩЕСТВО ГЛУХОНЕМЫХ? А НА ФИГА
ВАМ ТЕЛЕФОН-ТО?..»

(Окончание.
Начало на 1-й странице)

Девушки и открыли игру. 
Тоже шуткой о хорошей 
встрече: «Как-то собрались 
Кощей Бессмертный, Дун
кан Маклауд и Людмила 
Гурченко...», а после про
шлись по полной программе 
по телегероям и телерекла
мам.

Вот оно, первое зерно ис
тины, понимаемой по ходу 
действа: что такое КВН без 
телевизионщиков, которым 
в школе русский язык пре
подавали, очевидно, наобо
рот? Получайте, господа 
рекламисты, ибо сами так и 
напрашиваетесь: «Говорят, 
вас тут, в городе, химией 
травят. Так я соку привез. А 
сначала хотел гробы...»

Тему продолжили «Диа
манты» сообщением о том, 
как «вчера в «Матрице» 
праздновали день рожде
ния Властелина колец», а 
«Каюк-компания» поздрави
ла Катю Лель, которая те
перь озвучивает немецкие 
порнофильмы своими «ням- 
нямами» и «джага-джага- 
ми».

Наблюдение второе за
фиксировалось во время 
разминки. Вопросы задава
ло жюри. И жюри скучнее 
участников не только на 
большом КВНе. В честь пер
вого апреля задавался воп
рос: «Если есть день дурака, 
почему нет дня умного?» 
(«А Восьмое марта?» — воз
мутились из женской сбор
ной). Затем вопрос был пе
ревернут иным краем и сно
ва представлен командам: 
«А почему нет дня дуры?» 
(«День дуры — ночью!» — 
просветил Нижний Тагил). И 
только Людмила Катеринич 
спросила: «Если бы сюда 
прилетели инопланетяне, 
что бы вы у них спросили?» 
Ей ответил ведущий Сергей 
Нетиевских: «Людмила Ива
новна, давно это с вами?..»

А теперь надо расска
зать про бабочку. Ее изоб
разил «Массовый отдел» в

ряде миниатюр: «Бабочка 
на ветру», «Бабочка на вет
ру орет», «Бабочка на ветру 
орет на другую бабочку на 
ветру» и т.д., во многих 
ипостасях предстала бабоч
ка. Бабочка эта, несмотря 
на хрупкость образа, есть 
явление монументальней
шее. Это шутка, которую не 
перескажешь. Смысла не 
найдешь. Захочешь, да не 
повторишь. И зал — в вос
торге.

Подобные сценки на жар
гоне кавээнщиков зовутся 
«дуркой». «Дурка» — отли
чительная особенность 
уральской игры, фишка 
«пельменей», соль, сахар и 
перец команд поменьше. 
Еще пример, из «Диаман
тов»: «Вот я хочу... бабу...ш- 
ка!» — «Бабу Шка? О, зна
ешь... У Шка баба ого-го!» — 
«Баба Ого-го у Шка?! Бедный 
Ого-го... Как же он один?..» 
Зал, что называется, лежал 
от хохота. Уральский юмор?

Наблюдение четвертое 
называется «женский КВН». 
Девчонкам поневоле прихо
дится быть изобретательнее 
и интеллектуальнее и шутки 
отбирать тщательнее. Это 
мужики могут посвятить ми
нутку японской хокке: «Уви
дел дыру в заборе? Будь 
мужчиной!» Девчонки берут 
искусством: «Почки на дере
вьях еще не набухались, а 
уже так хочется петь!» — 
только сами они не поют, по
тому что танцуют; зато 
танцуют — свидетельствую 
— отлично, даже слишком 
хорошо... для второго мес
та.

А первое взяли «Диаман
ты» с японской хоккой, тре
тье — «Массовый отдел». 
Чемпион прошлого года, 
«Каюк-компания», на сей 
раз не попала даже в тройку 
лидеров.

Александр ИВАНОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ДЕТСКАЯ ФИЛАРМОНИЯ 
ПРИГЛАШАЕТ!

Наш адрес: ул. 8 Марта, 36. Телефон 222-44-70.

8 апреля
НА КОНЦЕРТ — 
В ПОЛЗУНКАХ.
Благотворительный 
концерт
Фонда «ДЕТСТВО» 
для детей-инвалидов

15, 22, 24 апреля
НА КОНЦЕРТ —
В ПОЛЗУНКАХ.
После концерта — 
консультации 
психологов центра 
«Эйдос» по вопро
сам воспитания 
детей дошкольного 
возраста.
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29 апреля
ХОРОВОЙ КОНЦЕРТ 

КАПЕЛЛЫ МАЛЬЧИКОВ 
И ЮНОШЕЙ 

(Худ. рук. — заслуженный 
артист РФ Ю.Н. Бондарь)

Свердловский государственный 
академический театр музыкальной комедии

ПРИГЛАШАЕТ 11 АПРЕЛЯ
Отдохни на пять с плюсом!

Лучшие детские творческие коллективы Урала!
Съемки телешоу

«Пямь с плюсам»
Начало в 15 и 18 часов.

билеты продаются в кассе театра с 10 до 19 часов.
Тел. 371-08-32.

охотник 
ЗА СЧЕТЧИКАМИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Бороть
ся с кражами проводов на 
крупных трансформатор
ных станциях и распреде
лительных пунктах сотруд
ники службы безопаснос
ти Екатеринбургской элек
тросетевой компании на
учились. Сегодня
большинство этих объек
тов оборудованы сигнали
зацией и находятся под 
бдительным оком охраны. 
Единственной проблемой 
остаются воздушные ли
нии/особенно проходящие 
на окраинах города.

А вот спасение прово-
дов и электросчетчиков в 
подъездах жилых домов 
по-прежнему остается 
делом рук самих хозяев. 
На днях опергруппой Ле
нинского УВД был задер
жан неработающий 20- 
летний потрошитель 
электрощитовых. Тактика 
злоумышленника была 
незамысловата: Промыш
лял задержанный, по его 
признанию, в домах на 
улицах Бардина и Онуф- 
риева обычно по ночам. 
Без особых усилий, де
довским способом вскры
вал систему и вынимал 
счетчики. Сейчас похит.и-! 
теля в милиции проверя
ют на причастность к дру
гим преступлениям.

Практика оперативни
ков показывает, что осо
бый интерес к содержи
мому электросчитовых на 
лестничных площадках 
проявляют наркоманы и 
любители алкоголя. 
Скрученные приборы, со
держащие «начинку» с 
цветными металлами, тут 
же направляются в пунк
ты приема металла. Пока 
способов борьбы с таки
ми охотниками никто не 
изобрел. Да и устанавли
вать новый счетчик сто
имостью порядка 1500 
рублей сами хозяева не 
спешат. Как правило, 
даже жильцы, едва ус
певшие справить новосе
лье, пока принимают 
единственное решение 
— платить за электро
энергию по среднеме
сячному тарифу.

Елена МАРЬИНА

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
О РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ Г

Сообщение 
о проведении конкурса аудиторских организаций

В соответствии с Постановлением Правительства РФ от 
12.06.2002 г. № 409 «О мерах по обеспечению проведения 
обязательного аудита» и приказом Минфина РФ от 
31.10.2002 г. № 107-н «Об утверждении типового положения 
о конкурсной комиссии по отбору аудиторских организаций 
для осуществления обязательного ежегодного аудита

Открытое акционерное общество 
«Северский гранитный карьер», 

доля государственной собственности 
в уставном капитале которого составляет 23,5%, объявляет

открытый конкурс на проведение 
ежегодного обязательного аудита за 2004 год

Конкурс состоится 24 мая 2004 г. в 11 часов местного вре
мени по адресу:

620920, Екатеринбург, Железнодорожный район, пос. 
Северка.

К участию в конкурсе допускаются аудиторские органи
зации:
— осуществляющие деятельность на рынке аудиторских и 
консультационных услуг не менее 3-х лет;
— имеющие лицензию на осуществление аудиторской дея
тельности;
— имеющие в штате не менее 5 аттестованных аудиторов. 

Победитель определяется по результатам оценки техни
ческого и финансового предложений участников конкурса.

Договор на оказание аудиторских услуг заключается в 
течение месяца с момента утверждения аудитора.

К заявке на участие в конкурсе прилагаются:
— заверенная заявителем копия лицензии;
— заверенные заявителем копии квалифицированных аттес
татов аудиторов, подтвержденные гарантийным письмом о 
том, что данные специалисты являются штатными сотрудни
ками организации.

Заявки на участие принимаются в течение 15 дней с 
даты извещения о проведении конкурса по адресу: 620920, 
г. Екатеринбург, железнодорожный район, пос. Северка, 
тел. 243-78-81.

Без посредников
а Сдам сад на лето, есть баня (д. Решеты, по Московскому трак
ту 24 км), т. 352-51-18, после 21.00.
а Продам аквариум из оргстекла, 80 л, т. 261-45-24.
а Продам коляску детскую зима-лето, три положения спинки, в 
хорошем состоянии и балдахин — цвет нежно-розовый с цвет
ными мишками, в отличном состоянии, т. 331-30-68.
а Отдам в хорошие руки месячных котят всех мастей, т. 210-43-34.
а Котенок трехмесячный, трехцветный, т. 335-13-32.
а Обустройство балконов, т. 341-37-70.
а Портниха на дому, т. 341-37-70.
а Ищу работу офис-менеджера, высш, обр., биолог-химия, 34 г., 
владею ПК, т. 347-75-67.
а Хочу познакомиться с женщиной 49 —54 лет для серьезных 
отношений, т. 341-60-45, Дмитрий.
а Поздравляем клуб спортивного бального танца «Верх-Исетс- 
кий», руководители Ирина и Александр Адамовы, с победой в 
первом клубном турнире. Удачи и дальнейших успехов клубу и 
его воспитанникам!
а Утерянный диплом ССХИ Ns 228805 от 30.03.84 г. на имя Нико
нова Эдуарда Витальевича прошу считать недействительным.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО ДОННЫМ ИД «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
3706-171,3706-172,3706-173 
■ адреса, телефоны, ретин 

работы екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 5.04.2004 на 15 часов:

и80(доллар США) - 28.55 (Уралприватбанк, Банк24.ру) - 28.59 (МДМ-банк-Урал)

EUR(EBPO)- 34.90 (Диалог-Оптим Верх-Исет.отд) - 34.75 (Гран-банк)

6ВР(англ.фунт)-52.00 (Газпромбанк) - 52.90 (УБРиР)

KZT(100 казах.тен)-19.00 (Уралтрансбанк) - 20.60 (СКБ-банк)

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 355-91-11
репорт, группа 355-91-16, 355-17-12,

371-42-61 
спортивный 371-39-09

фотокорреспондент 355-91-30

Вчера, 05.04.2004 г., средне
взвешенный курс рубля 

к доллару на ММВБ составил 
28.5386 руб. за доллар.

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 5.04.2004:
1 Австралийский доллар......, 21.8012 
1 Англ-й фунт стерлингов S2.7682 
1000 Белорус-х руб-й 13.2350 
10 Датских крон ..................  47.2489
1 Доллар США.........  28.5095
1 ЕВРО............................ 35.1921
100 Исландских крон.......... 39.7844 
100 Казахских тенге...... .........20.5815
1 Канадский доллар...............21.7946
10 Норвежских крон.............41.8034
1 Сингапурский доллар....... 17.0420
1000000 Турецких лир ........ 21.7547
10 Украинских гривен........... 52.9356
10 Шведских крон................  38.1296
1 Швейцарский франк.......  22.5282
100 Японских иен................. 27.3420 
* Курсы установлены без обязательств 

Банка России покупать и продавать 
указанные валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

экономики
молодежных проблем 355-30-32
культуры 355-91-12
рекламы и объявлений 355-30-54
бесплатных объявлений 371-38-75
бухгалтерия 355-91-15
компьютерный 355-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю:
во вторник, четверг, пятницу. Отпечатано с готового набора на ГИПП «Уральский рабочий»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13.
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ЛЕЛО

ПУГАЧЕВА
ВЫБРАЛА КРОВАТЬ

Примадонна российской эс
трады остановилась перед кон
цертом во Львове в популяр

ном «люксе» 
№ 210
«Гранд-оте
ля». Админи
стратор с 
гордостью 
рассказал 
Алле Бори
совне, что в 
нем жили 
президенты 
разных 

стран и звезды мирового искус
ства. Однако она отреагирова
ла лишь на сообщение о том, 
что будет спать на той же са
мой кровати, на которой отды
хали во время гастролей Мак
сим Галкин и Филипп Киркоров: 
«С них бы и начинали - свои 
ребята!»

ШЕВЧЕНКО СТАЛ
ОПЕКУНОМ

Именитого украинского фут
болиста, выступающего за 
итальянский «Милан», глубоко 

взволновала 
судьба детей 
жителя Ров
но Владими
ра Мартын- 
чука. Его же
на несколь
ко лет назад 
умерла при 
родах трой
ни. Девочки, 
названные
Верой, На

деждой и Любовью, чудом выжи
ли и вместе со старшей сестрой 
Марийкой воспитываются от
цом-одиночкой. Узнав о множе
стве проблем этой семьи, Анд
рей Шевченко пригласил ее в 
Милан, где она и гостила этой 
весной.

ЕЛЬЦИН СТРЕЛЯЛ
В НАУЧНЫХ ЦЕЛЯХ

22 января, то есть через семь 
дней после окончания сезона 
охоты, двое браконьеров под

стрелили ло
ся, за что 
могли бы по 
закону полу
чить два го
да тюрьмы. 
Но эти двое 
- экс-прези
дент Борис 
Ельцин и гу
бернатор 
Н овгород- 
ской облас

ти Михаил Прусак. И вот, как 
сообщает британская «Гарди
ан», депутат Госдумы Александр 
Хинштейн получил ответ на свое 
обращение в прокуратуру. Про
курор Валдайского района от
ветил, что 20 января был издан 
специальный приказ, «разреша
ющий отстрел лосей в целях ла
бораторных исследований их 
останков в научных целях».

Максим БРУНОВ.

ДЕНЬГИ НА БОЧКУ!
В РОССИИ ЗА ТРУД ПЛАТЯТ ВСЕ БОЛЬШЕ, НО ДАЛЕКО НЕ ВСЕМ

Если судить по официальной 
статистике, доходы российского 
населения выросли за последние 
два года чуть ли не на треть. То
му, кстати, есть подтверждения и 
в реальной жизни. Например, за 
прошлый год в Москве было куп
лено свыше миллиона новых ав
томобилей. За шикарными авто в 
Белокаменную, как раньше за 
колбасой, съезжается денежный 
народец отовсюду.

Рынок квартир по всей Рос
сии лихорадит от неуемного 
спроса, цены аж зашкаливают. 
Банковские депозиты пухнут от 
народных денег. Законный воп
рос: это где же такие деньги за
рабатываются?

Вообще-то, по данным Сове
та Федерации, за чертой бедно
сти (то есть с зарплатой менее 
2135 рублей) у нас живет чуть 
ли не треть 'населения. А с дру
гой стороны, более трети де
нежных доходов в стране прихо
дится на 10 процентов населе
ния. Об этих полюсах говорено 
немало. Вспомним о тех, кто 
своим трудом зарабатывает 
нормальные деньги и тем самым 
вытягивает Россию на цивилизо
ванную тропу развития. Не бу
дем трогать владельцев компа
ний и фирм, которые сами себе 
назначают зарплату и пособие 
на небедность. Сразу оставим в 
покое чиновничество, ■ получаю
щее в среднем и по Москве, и 
по стране 300 долларов в ме
сяц и при этом живущее в рези
денциях и раскатывающее на 
лимузинах. Это другая тема. Мы 
же взглянем, как зарабатывает 
нынче трудовой народ, которо
му «нечего терять, кроме своих 
цепей».

Средняя «температура по 
больнице» - то бишь официаль
ная средняя заработная плата 
по стране 3,5 тыс. рублей - еще 
ни о чем не говорит. Вон в газо
нефтяной отрасли средняя зар
плата давно перевалила за 15 
тыс. рублей. На северах и тыся
ча долларов в месяц - обычное 
дело. Менеджеры периферийных 
контор и газо-нефтедобыващих 
подразделений - это именно те 
люди, которые с мешками денег 
тянут вверх столичный рынок не
движимости.

А что в других отраслях? 
Академик Львов посчитал, что 
за 1 доллар зарплаты америка

нец производит 1,74 доллара 
продукции, а россиянин - 4,75. 
То есть в среднем нам не допла
чивают, и еще как! Правда, не 
всем. Среди наемных работни
ков, как водится, наиболее цен
ными у нас считаются начальни
ки. Разного рода президенты 
(фирм и компаний, конечно), ди
ректора, заместители директо
ра, главные бухгалтеры и инже
неры могут нынче рассчитывать 
на зарплату никак не меньше 
1,5-2 тыс. долларов. Но вилка 
здесь очень большая. Напри
мер, известная на всю страну 
туристическая компания готова 
платить достойному кандидату в 
президенты свыше 10 тыс. дол
ларов. И, особо не скрываясь, 
соообщает об этом в Интерне
те. То, о чем не пишут в Интер
нете, - зарплаты «топ-менедже
ров», то есть высшего управлен
ческого звена крупных россий
ских и западных компаний, дохо
дят до 40-50 тыс. долларов. 
Плюс так называемые бонусы и 
опционы - премии за прибыль
ную работу. На круг может вый
ти миллион в год. Это, пожалуй, 
высший пилотаж, от которого не 
отказываются даже приезжаю
щие на российские хлеба не са
мые захудалые западные специ
алисты. Ведь за океаном топ-ме
неджеры крупных компаний за 
прошлый год получили в сред
нем по 700 тыс. долларов, а 100 
самых ценных - по 8 млн. При
чем на их доходах не отрази
лись даже банкротства их собст
венных компаний. Все - как у 
нас. Но спустимся с высот на зе- 
млю.

Штучного товара с индивиду
альной зарплатой и контрактом 
немало и среди российских 
представителей творческих про
фессий, свободных художников - 
руководителей СМИ, дизайне
ров, биржевых аналитиков, бро
керов и т.д. И все же- самыми 
дорогими остаются те, кто умеет 
продать или купить с выгодой. 
Разного рода торговые предста
вители крупных фирм в регионах 
могут рассчитывать на матери
альное вспомоществование, в 
десятки раз превышающее сред
нюю зарплату в районе. На эти 
должности (3-4 тыс. долларов в 
месяц) сегодня соглашаются да
же уезжать столичные специали
сты. Кстати, что касается зар

плат высшего персонала, то 
здесь уровень зарплат Москвы и 
регионов почти сравнялся уже 
два года назад. В прошлом же 
году рост зарплат специалистов 
по всем позициям в регионах 
чуть ли не в два раза превосхо
дил столичный.

Одно время крайне востре
бованными были т.н. специали
сты по недружественным погло
щениям. Это такие юристы-фи
нансисты, которые обкладывают 
приглянувшуюся компанию и не 
мытьем, так катаньем отбирают 
ее у прежнего владельца. Мод
ный и прибыльный в России биз
нес. Им готовы были платить 
столько, сколько те сами поже
лают. В разумных пределах, ко
нечно. Нынче такие вакансии 
встречаются реже. В прошлом 
году - из-за выборов! - на 30 
процентов росли доходы менед
жеров по паблик-рилейшн и 
маркетингу, достигнув 1,5-2 тыс. 
долларов.

В целом еще в прошлом году 
зарплаты у ценящих себя наем
ных работников превысили док
ризисный уровень. Высококвали
фицированный компьютерщик 
стоит нынче около 2 тыс. долла
ров в месяц, финансовый анали
тик - никак не меньше тысячи, 
начальник какого-никакого про
изводства - 1,5 тыс., менеджер 
по персоналу - 1 тыс. А нижняя 
планка по Москве составила 
400-500 долларов. На эти день
ги рассчитывает и невысококва
лифицированный сотрудник, 
особенно имеющий московскую 
прописку и жилье, и выпускник 
вуза. Этот минимум считают 
своим долгом иметь в столице 
даже дворники. Нанимаются чи
стить сразу по три-четыре участ
ка, и им хватает на мобильный 
телефон, и на костюм-тройку, 
которую иногда приходится 
надевать: московский мэр любит 
награждать лучших по профес
сии. Те работодатели, кто не по
тянул на «додефолтную» оплату 
труда, или те, кто искусственно 
ее сдерживал, остались с менее 
квалифицированным и непрости- 
мулированным персоналом. А 
значит, проиграли конкурентам.

Нынче так называемый соци
альный пакет продвинутых ком
паний распух от всевозможных, 
порою даже экстравагантных 
«пряников», причитающихся ус-

Нужда и достаток в России - понятия весьма относительные.

пешным служащим. Помимо 
обязательной нынче и недеше
вой медицинской страховки, оп
латы транспортных расходов и 
обедав,, вее шире внедряются и 
такие мелочи, как подарки де
тям сотрудника к 1 сентября и 
Новому году и даже туры в Па
риж и на Багамы. Обычное де
ло - служебный мобильник, оп
лата бензина и ремонта авто, 
обучение и повышение квали
фикации сотрудника, оплата 
детского сада или школы его 
наследников. Еще компенсация 
аренды квартиры, бесплатный 
кредит на ее покупку. На круг
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социальный пакет весит до 25 
процентов от зарплаты и выше. 
Топ-менеджерам - особое вни
мание и индивидуальный пакет. 
Эти затраты при корпоратив
ной, то бишь оптовой оплате, 
не столь накладны для работо
дателя, зато внимание к челове
ку ценится даже выше денег и 
окупается с лихвой.

А довольный работник - как 
правило, хороший работник. Ес
ли бы все работодатели это по
няли, то, возможно, мы бы уже 
жили при коммунизме или, на ху
дой конец, при капитализме.

Михаил МОРОЗОВ

ПОЧЕМУ?

ДЖЕНТЛЬМЕНЫ
На вопрос: «Кем быть?» - ответ не

редко подсказывает искусство. Еще 
не так давно насмотрится мальчик 
фильмов про летчиков и бежит в кру
жок авиаторов, насмотрится про гео
логов - бежит в кружок гитаристов. А 
сейчас фильмы в основном про воров 
и грабителей, поэтому нечего удив
ляться, если мальчишка, едва выклю
чив телевизор, начинает примерять 
перед зеркалом черный чулок. Не на 
ногу, конечно.

Тут самое время разъяснить под
ростку, что заманчивое на вид воров
ское занятие часто бывает хлопотным 
и нерентабельным. Можно привести 
пример, как в Екатеринбурге четверо 
молодых грабителей совершили налет 
на почтовое отделение. Припугнув 
кассира пистолетом, они схватили са
мую привлекательную вещь. Не пачку 
конвертов с марками и не посылку с 
сургучовыми печатями, а большую ин
кассаторскую сумку. Скрывались они 
целый год, и вот недавно их задержа
ли. Вернули ли они сумку, не сообща
ется, да это и не так важно - сумка-то 
у почтовиков была пустая.

Нечто похожее произошло в горо
де Боровичи Новгородской области, 
где воры уволокли сейф с расчетно- 
кассового участка одного из заводов. 
Сейф показался им привлекательно 
тяжелым, и они, надо полагать, пред
вкушали большую добычу, когда, 
кряхтя и пыхтя, тащили ночью метал-

НЕУДАЧИ
лический ящик. Нельзя сказать, что 
ворам совсем уж ничего не доста
лось. Вскрытие показало: в сейфе ле
жала кассовая книга.

У юноши, обдумывающего житье, 
здесь может возникнуть возражение: 
не надо, дескать, связываться с сом
нительными сумками и сейфами, хва
тай реальную ценную вещь - и будешь 
с прибылью. В принципе, это так, но 
вот в Чебоксарах квартирный вор ух
ватился за дорогой телевизор, и что 
же? Когда он тащил телик по лестни
це, заметил внизу, на лестничной пло
щадке, уборщицу. Пройти мимо нее 
незаметно с такой ношей было невоз
можно. Вор поставил завернутый в 
покрывало телевизор возле мусоро
провода, а сам вышел на улицу и стал 
дожидаться, когда уборщица закончит 
дела и уйдет. Однако, вернувшись че
рез некоторое время, он телевизора 
не обнаружил. Как оказалось, убор
щица тоже не чуралась чужого и, за
видев бесхозный телевизор, быстрень
ко перетащила его в каморку с вед
рами и швабрами. Раздосадованный 
вор поднимать шум, понятно, не стал, 
но в дальнейшем, когда его с группой 
соучастников задержали за квартир
ные кражи, наябедничал на старушку. 
И той пришлось телевизор вернуть, 
хотя при этом она и недосмотрела се
риал про воров и грабителей.

Борис БРОНШТЕЙН.

ЧЕЛОВЕК С ЯДОВИТЫМ ЗУБОМ
РОССИЙСКАЯ АССОЦИАЦИЯ ВРАЧЕЙ-СТОМАТОЛОГОВ НАСТОЙЧИВО ПРЕДУПРЕЖДАЕТ: 
ЗУБНЫЕ ПРОТЕЗЫ ИЗ МЕТАЛЛОКЕРАМИКИ ОПАСНЫ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

Одним из немногих наглядных 
завоеваний демократии в России 
смело можно считать зубы. Если 
раньше у каждого пятого граж
данина они располагались во рту 
в шахматном порядке, то сейчас 
положение вроде бы стало улуч
шаться. Стоматологи и ортопеды 
при поддержке телерекламы 
убедили народ, что криво черне
ющие зубы - это не просто некра
сиво, нездорово, это позорно и 
лишает человека всяких шансов 
преуспеть в этой трудной жизни.

Население, испуганное перспек
тивой оказаться «на дне», ломану
лось в стоматологические клиники 
и кабинеты за белозубой улыбкой, 
пусть даже и искусственной. По 
статистике Российской ассоциации 
врачей-стоматологов, каждый вто
рой пациент в Москве уверенно 
выбирает металлокерамику, то есть 
металлический сплав на основе ни
келя, покрытый фарфором, и пла
тит за каждый протез до 500 дол
ларов. И совершенно напрасно: 
как недавно заявили представители 
ассоциации, оперируя исследова
ниями швейцарской Академии сто
матологии, металлокерамика за
прещена к использованию в зуб
ном протезировании в большинст
ве стран Европы. У нас же метал
локерамика процветает, поскольку 
никто не считает нужным предупре
ждать пациентов о возможном по
бочном действии никелевых спла
вов. Как результат: 20 процентов 
из всех судебных исков к медикам в 
России приходятся на долю стома
тологов, из них 70 процентов на
прямую связаны с проблемами, 
возникшими из-за ортопедии.

Марина КОЛЕСНИЧЕНКО, 
зав. отделением лазерной 
стоматологии Московского 
института стоматологии:

- Еще восемь лет назад в Евро
пе разразился нешуточный скандал 
из-за свойств никелевых сплавов, 
являющихся основой металлокера
мического протеза. Швейцарские 
медики доказали, что до 40 про
центов людей вообще страдает ал

лергией на никель. Упрощенно 
формулируя, при соединении нике
ля с кислородом образуется оксид, 
который сом по себе является ток
сичным веществом. Вместе со слю
ной вещество попадает внутрь ор
ганизма и развивает целый ряд ау
тоиммунных заболеваний, то есть 
человек становится гораздо более 
подвержен вирусным инфекциям. 
Кроме того, вдвое возрастает ве
роятность хронических заболева
ний почек и печени. Европейские 
ортопеды очень быстро отреагиро
вали на плохую новость и переква
лифицировались на бионейтраль- 
ные титанокерамику, циркониевую 
керамику и золотокерамику. А все 
запасы никелевой керамики, как вы< 
понимаете, пошли в страны третье-о 
го мира, в том числе к нам, в Рос-< 
сию. §

Данные швейцарцев были про- | 
верены в Москве, и выводы получи- ? 
лись весьма скверные. Как оказа-^ 
лось, два-три процента пациентов 2 
частных стоматологических клиник,©
вставившие себе вместо родных зу
бов металлокерамические никеле
вые, обращаются с жалобами на 
жжение во рту и общее состояние 
дискомфорта. Можно, конечно, 
возразить, что два процента - это 
мелочь, однако выяснилось, что 
еще около 20 процентов бедолаг 
просто терпят и грешат на остав
шиеся природные зубы, зачастую 
безжалостно удаляя их в пользу... 
все того же никеля!

Из контрольной группы в 100 
человек с коронками и протезами 
на никелевой основе, которую об
следовали в Московском институте 
стоматологии, клиническая картина 
у 42 полностью подтвердила швей
царские данные. А именно: наблю
далось полостное заражение окси
дом никеля не только фрагмента 
челюсти, непосредственно примы
кающего к протезу, но и всего че
люстного сустава. Это уж не гово
ря об обширном поражении слизи
стой оболочки.

А у двух пациентов обнаружили 
и вовсе полуанекдотический эф

фект, красноречиво свидетельству
ющий о квалификации некоторых 
ортопедов. В клиниках, куда люди 
обращались с жалобами, не удосу
жились проверить, какие именно 
коронки поставили их предшест
венники и дополнили их своими ва
риантами никелевого сплава, в ре
зультате чего получился натураль
ный гальванический эффект.

У специалистов Российской ас
социации врачей-стоматологов, как 
они сами признались, не было воз
можности разобраться с еще од
ним побочным эффектом, наблю
даемым швейцарцами и немцами, - 
передачи никелевой аллергии по 
наследству. Однако западники ут
верждают, что до 30 процентов 
женщин репродуктивного возраста, 
родившие детей через 5-8 лет по
сле установки таких протезов и ко
ронок, передали аллергию по на
следству. Если в России (исследова
ния, естественно, будут продол
жаться) результат будет хотя бы 
примерно такой же, Российская ас

социация врачей-стоматологов бу
дет ходатайствовать о принятии 
специального закона, запрещаю
щего использование никелевых 
сплавов в ортопедии. «Пока же, - 
подчеркнули представители ассо
циации, - мы призываем лишь к то
му, чтобы медики заранее преду
преждали своих пациентов о воз
можных неприятностях».

Что касается альтернативы ни
келевым сплавам, то в мировой ор
топедии уже разработано немало 
методик. Например, на основе то
го же титана, циркония и стеклоке
рамики, не говоря уже о традици
онном не окисляющемся золоте. 
Сам собой, правда, появляется во
прос, не пытается ли кто-то вытес
нить с рынка конкурентов, ском
прометировав старый способ и 
разрекламировав новый. Однако 
этот фокус возможен разве что у 
нас, но никак не в Европе, а она 
забраковала никель уже давно.

Константин БЛАГОДАРОВ.

http://www.vtornik.ru


СВОЕ ДЕЛО

«ВАРШАВЯНКА» НА БОЛОТЕ
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

В конце 80-х мне пришлось до
вольно часто бывать на митингах. 
Народ тогда много и охотно ругал 
политику партии и правительства, 
рукоплескал опальному Б.Ельцину 
и его ближайшим соратникам.

Сначала митинги проходили в 
центре Москвы, чаще всего - у па
мятника на Пушкинской площади, 
но потом власть отвела для митин
гующих специальное место - на 
дальней автостоянке, в самом кон
це стадиона «Лужники». У меня 
хранится запись выступления на од
ном из таких митингов будущего 
первого президента России. Обыч
ный для той поры набор тезисов: 
долой необоснованные привилегии 
партаппаратчиков, долой монопо
лию КПСС на власть, долой тоталь
ный контроль со стороны КГБ. А 
попутно - про всякие мелочи: про 
депутатские залы на вокзалах и в 
аэропортах, про «членовозы», из- 
за которых перекрывается движе
ние в городах, про «номенклатур
ное» здравоохранение, недоступ
ное человеку труда. А в заключе
нии той речи звучали слова, став
шие сегодня вдруг удивительно ак
туальными. Цитирую их дословно: 
«Они выдавили нас сюда, в Лужни
ки, чтобы не видеть и не слышать 
народного недовольства. Они хотят 
жить, не замечая наших бед и стра
даний! Они хотят, чтобы у них была 
своя жизнь, а у народа - своя. И 
чтобы не было у этих жизней точек 
соприкосновения. Им дай волю, 
они вообще сбросят всех нас в ре
ку, чтобы уж совсем ничто не нару
шало покоя и безмятежности крем
левской номенклатуры!»

Похоже, почти двадцать лет Рос
сия бежала по кругу и, наконец, 
оказалась в той точке, с которой 
начались ее политические рефор
мы, - глухая апатия миллионов на 
фоне всесилия государственной но
менклатуры.

Опять недовольных стращают 
всемогущей Лубянкой. На вокзалах 
и в аэропортах государевы люди 
никоим образом не соприкасаются 

с мельтешащей чернью. Каждый 
проезд по городу сановного «чле- 
новоза» (только их стало в десятки 
раз больше!) сопряжен с муками 
рядовых автовладельцев. У прави
телей опять своя, особая жизнь: 
специальные, отгороженные места 
обитания, зоны отдыха, особая си
стема социального и бытового 
вспомоществования.

Конечно, многое из того, что 
разрушали демократы первой вол
ны, было сделано порой по недо
мыслию, порой из лицемерного же
лания подфартить недовольной тол
пе и на ее плечах въехать в крем
левский рай. Но ведь не все же из 
того, что отбросили мы в конце 80- 
х, есть смысл возвращать в нынеш
нюю повседневность. А возвраща
ется, похоже, очень многое. Напри
мер, порядок выражения граждан
ского недовольства ныне, почти 
один в один, напоминает тот, что 
был на заре демократических пе
ремен. В пору, когда Ельцин и его 
соратники, которых сейчас отчего- 
то не слышно и не видно, ездили 
митинговать в Лужники.

На прошлой неделе Госдума 
стараниями «единороссов» приняла 
в первом чтении Закон «О собра
ниях, митингах, демонстрациях, ше
ствиях и пикетированиях». В общем, 
одним махом отрегулировала почти 
все формы выражения обществен
ного протеста (осталось разве что 
навести порядок с проведением го
лодовок и актов самосожжения). 
Спикер Б.Грызлов оценил новый за
кон чуть ли не как демократический 
прорыв, сообщив, что он отменяет 
некую «разрешительную систему» и 
вводит более либеральную «уведо
мительную». Что можно сказать на 
сей счет? Или партайгеноссе пошу
тил, или он сам никогда ничего по
добного не организовывал. У нас 
уже много лет официально не тре
буется никаких разрешений на то, 
чтобы попротестовать. Другое де
ло, система уведомления так извра
щена, что оставляет властям право 
самим решать, позволить народу 

излить наболевшее или послать его 
подальше. Теперь новый закон де
лает это право исключительным.

Перечень тех мест, где нельзя 
митинговать и шествовать, поисти
не универсален. Под него можно 
подвести все что угодно. Взять к 
примеру, любимую прежними демо
кратами Пушкинскую площадь. На 
ней собираться и выступать теперь 
нельзя ни в коем случае сразу по 
нескольким пунктам закона. Во- 
первых, площадь «примыкает к про
изводственным объектом, требую
щим поддержания повышенного 
уровня технологической безопас
ности» - таковым, как известно, яв
ляется метрополитен. Во-вторых, 
рядом с ней находится транспорт
ная магистраль, шумная Тверская. 
В-третьих, эта территория примыка
ет к запретному для протестов 
культурно-зрелищному объекту - то, 
что называется «Пушкинский», где 
под одной крышей собраны киноте
атр, рестораны, казино и еще мно
го чего культурно-зрелищного. Но 
если кому-то всего этого покажется 
недостаточно, то для недоверчивых 
в законе имеется еще один козырь 
- близость госучреждений. Как из
вестно, неподалеку от Пушкинской 
находится столичная мэрия, а если 
покопаться в справочнике, то в 
центре Москвы вы едва ли найдете 
место, где поблизости нет десятка- 
другого строений, занятых феде
ральными или муниципальными ор
ганами власти. На худой конец, 
сойдет какое-нибудь иностранное 
посольство. Или поликлиника. Или 
детский садик...

Вы уведомляете власть о прове
дении мероприятия, а вам в ответ: 
нельзя! Потому что школа на «про
дленке» - вот справка от ее дирек
тора. А детский садик вообще круг
лосуточный - на сей счет тоже есть 
документ. В общем, ищите другое 
место. А как его отыскать, если в 
законе все построено по принципу 
- «не корь, так золотуха». Нет ря
дом школы, обязательно окажется 
спортивный клуб. Или церковь. В

новом законе все прописано таким 
образом, что при желании можно 
запретить что угодно. И тогда ми
тинговать придется где-нибудь за 
городом, в поле или в роще, пред
варительно выставив дозор. С ти
хим, вполголоса пением «Варша
вянки». Хотя и здесь ведь обязатель
но окажется что-нибудь запретное 
- линия высоковольтной передачи 
или газопровод.

Но если «законопослушное» ме
сто вы все-таки отыскали, это лишь 
полдела. Место это нужно опера
тивно застолбить. То есть уведо
мить власть заранее, не менее чем 
за 10, а то и 15 дней. Если следо
вать этой букве закона, то, скажем, 
выразить свое отношение по пово
ду натовских бомбардировок Юго
славии россияне по горячим сле
дам не имели права...

Чего они, собственно говоря, 
опасаются? Чтоб мы, выйдя на де
монстрацию или митинг, ненароком 
не передавили друг друга? Или не 
стали жертвами проникших в наши 
ряды коварных международных тер
рористов? Едва ли. Нынешняя 
власть слишком ценит свое главное 
политическое завоевание - ста
бильность. Когда большинство «за», 
а те, кто против, - не заслуживаю
щие общественного внимания из
гои. Место которым если , не в ка
мере, то где-нибудь на задворках. 
Даже уже не в Лужниках. Похоже, 
остается одно место - собственная 
кухня. Где в прежние времена рос
сияне в основном и протестовали. 
Так что с возвращением!

ПЕСТРОЕ ЯИЧКО КО ХРИСТОВУ дню
ПЕРЕПЕЛИНАЯ ЯИЧНИЦА: ОТ ЦАРСКОГО СТОЛА - 
К ОБЫКНОВЕННОМУ

Необычная перепелиная ферма 
уже семь лет существует в хозяйст
ве «Зоомир». Идея разводить 
перепелов посещала ярославского 
зоотехника Михаила Родионова 
еще в студенческие годы...

В советские времена перепелов раз
водили в основном в научных целях, в 
Институте птицеводства в Зеленограде. 
Правда, как сказал Михаил Михайлович, 
была одна ферма в Вологде, откуда пе
репелов поставляли специально для 
кремлевского стола. Говорят, когда-то 
перепела входили в рацион царской се
мьи, только тогда птицу эту не разводили 
в неволе, а ловили силками на полях и 
лугах.

Одомашнивать же перепелов начали 
в Японии после атомных бомбардировок 
Хиросимы и Нагасаки. Японские ученые 
выяснили, что перепелиные яйца содер
жат ценные вещества, способствующие 
выводу радионуклидов из организма че
ловека. С тех пор перепелиные яйца 
еженедельно включаются в рацион япон
ских школьников.

Зоолог Михаил Родионов выводил 
птичек в домашнем инкубаторе, переде
ланном из старого холодильника. Яйца в 
нем переворачивали вручную. Но когда 
через 17 дней из них появились первые 
перепелята, восторгам экспериментато
ров не было конца.

- Очень интересно было смотреть, 
как появляются на свет маленькие птен
чики, - говорит зоотехник фермы Галина 
Баутина. - Новорожденный перепеленок 
весит всего 6-8 граммов, но при этом 
весь покрыт пухом и очень подвижный.

Из семейства куриных перепел - са
мая теплокровная птица. Температура ее 
тела может достигать 42 градусов, имен
но в этом заключается секрет того, что 
перепела не подвержены практически 
никаким инфекционным заболеваниям. 
Им не страшен и свирепствующий ныне 
куриный грипп, а яйца перепелов не 
только обладают целебными свойствами 
(помогают при язве желудка, туберкуле
зе, различных аллергических заболевани
ях), но и укрепляют иммунитет. В некото
рых детских садах Ярославля в течение 
двух-трех месяцев заменяли куриные яйца 
перепелиными. В итоге дети стали 
гораздо меньше болеть простудными за
болеваниями.

О целебных свойствах перепелиных 
яиц сотрудники фермы могут говорить ча
сами. Но огорчает их одно: для большин
ства ярославцев перепел все еще оста
ется экзотическим деликатесом.

- Проблем со сбытом у нас нет, - 
считает управляющий «Зоомира» Алек
сандр Жариков, - но работаем фактиче
ски на одну Москву. Перепелиные яйца и 
тушки перепелов заказывают столичные 
гипермаркеты «Метро», «Ашан», много 
заказов из ресторанов. В Ярославле же 
мясом перепела можно полакомиться в 
очень немногих местах. К примеру, в ка
фе «Охотник», которое специализируется 
на приготовлении блюд из дичи.

Возможно, связано это с достаточно 
высокой ценой на перепелиное мясо - 
одна тушка весом 90-100 граммов имеет 
отпускную цену 26 рублей, а крошечное 
перепелиное яичко стоит 1,5 рубля. Но 
скорее всего большинство людей просто 
относится с осторожностью к этому не
привычному деликатесу, потому перепел 
продолжает оставаться блюдом для гур
манов.

Чтобы поправить это положение, пе
репелиную ферму в нынешнем году вклю
чили в губернаторскую программу «При
оритетные направления Ярославской об
ласти». Так что есть надежда, что пере
пелиные яйца вскоре появятся в рационе 
детских учреждений города и области и 
на прилавках обычных магазинов.

Как рассказал Александр Жариков, 
опытом разведения перепелов не так 
давно заинтересовались и местные охо
товеды. В одном из заповедников Влади
мирской области решили провести экспе
римент: закупили у «Зоомира» несколько 
десятков птенцов и, посадив их в просто
рный вольер, начали периодически «пу
гать». Трехнедельные перепелята стали 
взлетать и постепенно научились дер
жаться в воздухе.

Впрочем, по наблюдениям Михаила 
Родионова, в последнее время перепела 
все чаще стали встречаться и в дикой 
природе. Птицы гнездятся в траве, а ме
ханические косилки и комбайны, которые 
раньше широко применялись на полях и 
лугах, уничтожали выводки и яйца. Сей
час с упадком сельского хозяйства, пере
пела снова начали возрождаться.

Елена БАТУЕВА.
Ярославская область.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

КАК МЫ ПРОИГРАЛИ ХОЛОДНУЮ ВОИНУ
ВСПОМИНАЕТ БЫВШИЙ ГЛАВКОМ ОБЪЕДИНЕННЫМИ ВООРУЖЕННЫМИ СИЛАМИ СТРАН ВАРШАВСКОГО ДОГОВОРА МАРШАЛ ВИКТОР ГЕОРГИЕВИЧ КУЛИКОВ...

Итак, на прибалтийских аэродро
мах размещаются натовские боевые 
самолеты. Поражение, которое СССР 
потерпел в холодной войне 15 лет 
назад, проявляется фактическим 
присоединением некогда советских 
территорий к лагерю победителей. 
Пересмотр результатов Второй ми
ровой воины идет полным ходом... 
Около трех лет я уговаривал бывше
го Главнокомандующего Объеди
ненными Вооруженными Силами 
стран Варшавского Договора мар
шала Виктора Георгиевича КУЛИ
КОВА рассказать, как это было. И 
наконец он решился.

ДАН ПРИКАЗ ЕМУ - 
НА ЗАПАД

Всего, как вы понимаете, я не 
знаю. Но с чего это началось, ска
жу. Моя служба позволила мне на
ходиться в гуще событий и, стало 
быть, строить свое мнение не с чу
жих слов. После двухлетнего коман
дования войсками Киевского воен
ного округа в 1969 году меня на
правляют главкомом Группы совет
ских войск в Германии. В 1972-м на
значают начальником Генерального 
штаба Вооруженных Сил СССР. И, 
наконец, с 1977 по 1989 год пору
чают Объединенные Вооруженные 
Силы стран - участниц Варшавского 
Договора. Так долго до меня никто 
ими не командовал. Выходит, я, как 
мало кто, знаю их историю изнутри, 
знаю их действительные плюсы и 
минусы на момент, когда среди со
ветских руководителей стали захо
дить разговоры об их расформиро
вании.

Именно на 1989-й, во многом 
решающий, год приходится боль
шинство недальновидных (а может 
быть, напротив, очень дальновид
ных?) инициатив Шеварднадзе, Яко
влева и Горбачева. Инициатив, ко
торые так тяжело отражаются на 
судьбе нашей страны и сегодня. Я 
имею в виду в первую очередь тог
дашний процесс по сворачиванию 
Варшавского Договора в односто
роннем и буквально пожарном по
рядке без надлежащих международ
ных гарантий от расширения НАТО 
на Восток. Горячку напороли тогда 
несколько человек, а голова не пе
рестает болеть у всех нас по сей 
день. Дошло до того, что даже в Ка
лининградскую область, признан
ную международными соглашения
ми российской территорией, теперь 
нам можно ездить только с разре
шения Запада. Как говорится, дожи
лись...

ПОСЛЕДНИЕ ДНИ 
ВАРШАВСКОГО ДОГОВО
РА

А начались все эти потрясения, 
как это чаще всего бывает, будто 
бы из ничего. В июле 1985 года на 
посту министра иностранных дел 
Андрея Андреевича Громыко сменя
ет Эдуард Шеварднадзе, который 
сразу начинает вмешиваться в са
мые сложные международные воен
ные вопросы. Причем игнорируя на
работки и опыт профессиональных 
разведчиков, дипломатов и военных. 
Зато завороженно следуя речам 
миролюбивых на словах западных 

деятелей. И хотя на деле последст
вия все чаще расходились с их мно
гообещающими словами, Эдуард 
Амвросиевич, как ни в чем не быва
ло, продолжал сдавать одну нашу 
позицию за другой. Сперва я пола
гал, что это результат некомпетент
ности, а потом стал замечать, что 
это происходит осознанно. Особо 
это проявлялось, когда по долгу 
службы мне, как главкому, приходи
лось готовить для Политического 
консультативного совета стран - 
участниц Варшавского Договора 
предложения по улучшению взаимо
действия военных министерств. Все 
министры, без исключения, стреми
лись к согласованным действиям, а 
Шеварднадзе раз за разом навязы
вал и приучал их к обособленности 
военно-политических решений. Это 
вносило неразбериху, порождало 
недоверие и скрытность.

Когда я начал улавливать смысл 
этих инициатив Шеварднадзе, я 
стал им противиться. Конечно, нуж
но и можно было перестроить нашу 
военно-политическую систему, сде
лать ее более эффективной и менее 
дорогостоящей. Но не рубить же 
под корень все наработанные свя
зи! Меня поддержали министры 
обороны соцстран. Но колесо уже 
завертелось. На министров в их 
странах начали оказывать давление 
новые политические руководители, 
пришедшие к власти не без помощи 
Шеварднадзе и Яковлева. На место 
политиков и военных, которые ис
кренне любили Советский Союз и 
были еще со времен Второй миро
вой его проверенными союзниками, 
ставились люди, мягко говоря, нена
видевшие нашу страну.

Естественно, со своим 12-летним 
опытом и влиянием на деятельность 
Вооруженных Сил Варшавского До
говора я в создаваемых Шевард
надзе и Яковлевым обстоятельствах 
все больше оказывался препятстви
ем.

КАК МЕНЯ УВОЛЬНЯЛИ
Я виню себя, что поддался тогда 

на ухищрения Горбачева и ушел в 
отставку, имея сильную поддержку в 
наших верхах и со стороны полити
ческих и военных руководителей со
циалистического содружества.

...Как сейчас помню: 1989 год, 
звонит мне домой Горбачев. «Вик
тор Георгиевич, слушай, мы тут по
думали... Ты уже столько сил отдал 
Вооруженным Силам, что пора бы, 
мы так считаем, создать тебе усло
вия для надлежащего отдыха. Мы 
тебя не обидим, если будем подыс
кивать на твое место надежную за
мену, а тебе организуем влиятель
ную и почетную работу в Верхов
ном Совете и... все блага?»

Я говорю: «Михаил Сергеевич, 
раз вы так считаете, мне надо об
думать все, что вы сказали». «Вот и 
хорошо! Встреться и обдумай все с 
Чебриковым», - закончил Горбачев 
и положил трубку.

А Чебриков в то время занимал 
сразу две должности: был председа
телем КГБ и секретарем ЦК. И вот 
он пригласил меня к себе на чай, 
но не в КГБ на Лубянку, а на Ста
рую площадь в ЦК. Долго пили мы 
чай и вели основательную беседу о 
целесообразности моего отдыха, а 
стало быть, и моей отставки. В кон

це концов я сказал: «Как решение 
примите, так и будет...» Чебриков 
тут же: «Ну, я тогда доложу Горба
чеву, что ты согласен».

Тогда под видом омоложения 
Горбачев начал в массовом поряд
ке устранять неугодных ему само
стоятельных руководителей. Некото
рые, так называемые «старики», на
пример, министры Бугаев и Слав- 
ский, отказались сложить полномо
чия в ЦК и продолжали выполнять 
свои государственные обязанности. 
Я же начал советоваться с Громыко: 
«Как быть, Андрей Андреевич?» И 
он ответил: «Знаешь, мы уже свое 

Маршал Куликов и генсек Брежнев на трибуне Мавзолея.

отработали. Давай дадим дорогу 
молодым! Я лично ухожу». Ну тогда 
и я окончательно решил уйти. Прав
да, вскоре после ухода Громыко 
умер. Я же еще более 10 лет нахо
дился в такой форме, что не раз ле
тал за океан, например, на перего
воры с Фиделем Кастро.

Вот так меня все-таки спихнули. 
Слишком влиятельным было мое 
военное руководство в странах 
народной демократии. Они отлич
но понимали, что Главком ОВС ВД 
- не только военная, но и полити
ческая сила. Так что меня, моего 
надежного начальника штаба ге
нерала армии Грибкова и наших 
коллег по ВД не случайно решили 
убрать. Наши фигуры и личности 
тогдашних министров обороны в 
лице Кеслера, Циниге, Джурова и 
других воспринимались как боль
шое препятствие к осуществлению 
планов по разложению и разру
шению Варшавского Договора. 
Со стороны Шеварднадзе явно 
проглядывало негативное настро
ение к существованию Варшав
ского Договора и в то же время 
какое-то унизительно подобостра

стное, уступчивое отношение к 
НАТО. Скажу больше: Шевард
надзе вообще раздражала моно
литность нашего военно-политиче
ского восточно-европейского со
дружества. Не раз находила коса 
на камень в разговорах с ним по 
этому поводу.

Поэтому назначение вместо меня 
и моих зарубежных товарищей по 
оружию новых людей, не знакомых с 
особенностями военной организации 
БД, открыло Шеварднадзе и Яковле
ву дорогу к ликвидации не только 
ОВС, но и всего Варшавского Дого
вора как политической системы. В 

итоге: дорога для расширения НАТО 
на Восток оказалась открытой.

Прошло 15 лет. И вот теперь, 
глядя с высоты истории не на рас
пад, а именно на развал Варшав
ского Договора, я, как и 15 лет на
зад, ставлю один и тот же вопрос: 
«Почему таким скоропалительным 
было решение по этому Договору? 
Кому это было выгодно? Что это - 
глупость или преступление?» Горба
чев не ответил на этот вопрос до 
сих пор.

С роспуском ВД на бумаге тут 
же последовал поспешный вывод 
наших войск, в то время как запад
ные страны, если решаются вывес
ти откуда-то свои военные базы, то 
делают это десятки лет и не без вы
годы для себя. Почему так же не де
лали и мы, когда были еще сильны, 
и нас бы никто не решился подго
нять. Нет, не случайно Шеварднад
зе и Яковлев, а потом и Ельцин хо
тели поскорее вывести наши вой
ска. Все делалось ими, чтобы вы
служиться перед Западом и в угоду 
Западу. И вот итог: не успели мы 
^йти, как на наши места пришло

КАК НАЗНАЧАЛИ 
МИНИСТРОВ

Практика решения кадровых во
енных вопросов при Горбачеве нас, 
военных профессионалов, букваль
но ошеломляла. Помню заседание 
Политбюро, на котором за немца 
Руста, беспрепятственно прилетев
шего из-за границы в Москву, сме
щали с поста министра обороны 
маршала Соколова. Он был компе
тентный военный и хороший това
рищ, но случай был из рук вон вы
ходящий. И все мы понимали, что 
теперь министром должен быть дру

гой. Мы были потрясены случившим
ся. Но еще больше нас удивило, ко
гда на Политбюро нам вдруг объя
вили, что новым министром оборо
ны назначается Дмитрий Тимофее
вич Язов... Прекрасный человек, од
нако не имеющий достаточного ру
ководящего опыта, начальник Глав
ного управления кадрами министер
ства... Это решение ошеломляло 
потому, что оно подтверждало бро
дившие слухи: дескать, при назначе
нии Горбачев нередко руководству
ется не способностями и достижени
ями, а... рекомендациями жены. Тог
да в высоких армейских кругах хо
дило следующее: во время поездки 
на Дальний Восток Горбачев с суп
ругой встретили там генерала Язо- 
ва, который понравился Раисе Мак
симовне тем, что оказался очень 
начитанным, много и интересно 
рассказывал и даже одно за другим 
декламировал наизусть целые сти
хотворения. Этим он так поразил 
жену Горбачева, что в конце концов 
она сказала: «Михаил Сергеевич, 
вот кого надо ставить министром 
обороны!..» Такой ходил слух. И тут 
он вдруг подтвердился.

ПОСЛЕ РАЗВАЛА
Новым опасным знамением вре

мени стало закрытие на Кубе и во 
Вьетнаме центров слежения за под
водными лодками и за всем тем, что 
происходит в Америке. Это закры
тие лишило наш Генштаб крайне не
обходимой информации. И теперь 
он похож'на инвалида, которого ли
шили очков и слухового аппарата. 
Непродуманное, поспешное реше
ние! Заменить центры слежения чем- 
то другим стоит гораздо дороже. 
Возвращаться назад неловко, да, 
пожалуй, уже и невозможно. Вряд ли 
та же Куба пойдет на это. Я говорю 
так, потому что достаточно близко 
знаком с Кастро.

И с согласием на военное при
сутствие американцев в бывшей со
ветской Средней Азии мы опросто
волосились. Вряд ли, случись что, их 
нейтрализует только что открывша
яся в Киргизии российская военная 
авиабаза.

ЧТОБЫ НЕ БЫЛО ВОЙНЫ
В мои времена НАТО не посме

ло бы кромсать Югославию или уст
раивать постоянные «тренировоч
ные полеты» военных самолетов над 
нашими границами на Кавказе. 
Кстати, именно со стороны руково
димой Шеварднадзе Грузии. А что 
значат разрешения на то, чтобы в 
степях Украины и на российских по
лигонах отрабатывали свои манев
ры французские танки и итальян
ские военные? Что это за непонят
ное сотрудничество и во имя какого 
мира? Разве на подобное «сотруд
ничество» пошли бы французы и 
итальянцы, если бы мы им предло
жили на полигонах Западной Евро
пы провести наши военные учения? 
Да ни за какие деньги!

Это я говорю всем вам, бывшим 
моим соратникам по Советской Ар
мии, продолжающим сейчас службу 
в армиях обособившихся себе в 
ущерб республик. До чего мы дожи
ли, уважаемые мои соратники? Так 
можно на радость Шеварднадзе и 
его американским покровителям 
дойти до вооруженного выяснения 
отношений между Россией и Украи
ной из-за когда-то нашего общего и 
самого мирного Азовского моря. И 
тогда всем нам будет такая Тузла, 
что мало никому не покажется. Не
ужели мы, вместе проливавшие 
кровь в боях за нашу общую Роди
ну, будем проливать 1фовь друг дру
га на чью-то радость?

Былого глобального военного 
противостояния в мире сегодня нет. 
Но Запад основательно перевоо
ружается. А наше вооружение хуже 
уровня середины 80-х. Новые воен
ные системы можно пересчитать бу
квально на пальцах. В связи с рез
ко возросшими западными военны
ми возможностями выросли и тре
бования к нашим боевым соедине
ниям, которые держатся в основ
ном на плечах обездоленного во
енного человека. Как выполнять им 
эти новые требования, используя 
резко сократившийся и явно уста
ревший военный потенциал? Это в 
мои времена можно было спраши
вать с наших генералов и офице
ров, потому что у нас оружие было 
не хуже, чем в НАТО...

Николай ДОБРЮХА.
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...И ПРОСТО НАЖИМАЕШЬ НА ПЕДАЛЬ
В ГЕРМАНИИ НАШ КОРРЕСПОНДЕНТ ПОНЯЛ: ЗАЧЕМ ДЕВУШКЕ ЗАМУЖ, ЕСЛИ ОНА МОЖЕТ СОБРАТЬ ВЕЛОСИПЕД?

КРЫСЫ СТАЛИ САПЕРАМИ

Ранним утром, когда огненные 
стайки белок безбоязненно скачут 
по хрустящему настилу из шишек, 
а в лицо несется мощный звук цер
ковного колокола, слышу уже при
вычное: «Морге-е-н!..» Бодрое, как 
только что сваренный кофе, лука
вое, как солнечные пятна на ство
лах сосен. Это Штефи паркует свой 
юркий «Фольксваген».

Она, конечно, же не подозрева
ет, что является объектом моих 
праздных наблюдений и что я окре
стила ее гармонической личностью. 
Все в ней супер: молочно-клубнич
ная внешность модели, хотя о су
ществовании косметики она, похо
же, и не догадь4ается, сметливость 
в специальности, улыбчивость и не
изменное желание помочь, безу
пречный английский...

С этого, собственно, и нача
лось. Отличный английский, сказа
ла я. Она заулыбалась еще больше 
и разоткровенничалась: «Школу я 
закончила в Лондоне, а потом сту
денткой часто ездила в Америку, 
работала нянькой - наверное, поэ
тому...» Потом мы с ней случайно 
столкнулись возле магазина и она, 
глянув на новый замок для велоси
педа у меня в корзине, с детской 
непосредственностью сказала: 
«Чем хуже велосипед, тем лучше 
замок!..» И тут же предложила: «А 
давайте ваш велосипед сдадим и 
купим другой?» - «Как сдадим, я же 
на нем вовсю езжу?» - поразилась 
я. - «Чек есть? Ну и отлично. Вече
ром заеду, заберу вас с велосипе
дом, потом мы его вернем и по
едем в одну мастерскую, где за эти 
же деньги купим подержанный!»

Звучало как бред. И понимая, 
что я не очень «вьезжаю», объясни
ла: мы там за 180 евро, купим та
кой, что стоил бы 3500, будь он но
вый. Ну кто удержится? Воображе
ние рисовало таинственную мас
терскую, где стройными рядами 
стоят велосипеды один краше дру
гого по цене подержанных машин, 
и лишь аккуратистская привередли
вость избалованных немцев не поз
воляет им ездить на поцарапанных 
или слегка потертых машинах. Мы, 
россияне, мечтатели и всегда рас
пахнуты к чудесам...

К шести вечера мы подъехали к 
огромному, как город, модулю. 
Внутри действительно были горы 
велосипедов, вернее, то, что когда- 
то ими было. Увидеть в груде по
держанного железа велик моей 
мечты - это надо быть очень боль
шим оптимистом. Но Штефи лихо 
забралась на третий ярус железных 
стеллажей, радостно помахала мне 
сверху и тут же, как воздушный ак
робат, с помощью какого-то рыча

га с цепями спустилась вниз сама - 
с набором всевозможных трубок, 
проводов, фар, отражателей и ко
жаным сиденьем. «Вот! - счастливо 
улыбнулась. - То, что надо: «Штай- 
гер»! Семь скоростей, коробка пе
редач «Торпедо», отличный ме
талл...» - «И кто же это будет де
лать?» - осторожно спросила я. 
«Я!» - ответила Штефи и, исчезнув 
на пару минут, принесла огромный, 
с пятилетнего ребенка, кейс инст
рументов. Когда она разложила 
все это богатство на полу, я поду
мала, что башковитый слесарь за 
него родину продаст, а между тем 
зефирная Штефи не только пре
красно во всем этом железе ориен
тировалась, она действительно 
разбиралась в конструкции маши
ны - что, какое и где именно в ней 
должно располагаться, что и чем 
должно быть смазано, что следует 
подтянуть, а что - ослабить... Два с 
половиной часа я пребывала в шо
ке от сильного шоу: оказывается, 
эта супер-Штефи совсем не одино
ка в своем самоделки неком талан
те. Две ангелоподобные школьницы 
по локоть в машинном масле тоже 
уже достаточно долго пыхтели над 
своим великом и практически рабо
ту закончили. Тут в мастерскую въе
хала громогласная темнокожая 
женщина в инвалидной коляске с 
топорщащимся на голове гребнем 
волос. С полным пониманием пред
мета эта панкующая дама что-то 
подсказывала своему белому мужу 
или другу и через весь зал перего
варивалась с хозяином.

Между тем Штефи все собрала, 
купив тут же, в ангаре, недостаю
щие детали, сделала пробный круг 
и, вернувшись удовлетворенная, 
указала хозяину на какие-то недо
четы. Он тут же перебрал какой-то 
узел, перетянул спицы на переднем 
колесе и тоже сделал пробный 
круг: «Отлично!» - остался доволен 
работой мужчина. «Спасибо!» - де
ловито протянула руку женщина. - 
«Антикапиталистическое спасибо?!» 
- пошутил хозяин и назвал свою це
ну - 75 евро(?!). Но более всего ме
ня поразило другое - как на моих 
глазах, буквально при помощи двух 
рук и безо всякого мошенничества 
из кучи абсолютно мертвого хлама 
вдруг возникла такая дивная, со
вершенно живая и симпатичная ма
шина...

Вот оно, отличие обломовых от 
штольцев, думала я. И это еще не 
все: вот она, истинная эмансипа
ция! Женщина умеет абсолютно 
все, потому она так в себе увере
на, так независима и свободна.

Вспоминая темнокожую и жи
вую, как ртуть, даму в инвалидной

Немки почему-то обожают все, что сделано своими руками.

коляске, поучающую своего очка
стого медлительного немца, я спро
сила у Штефи, почему немецкие 
мужики так любят не немок. 
Сплошь и рядом «истинные арий
цы» спортивного вида везут на те
лежках по супермаркету свои тем
ные чада, а рядом семенит невесо
мая вьетнамка, пакистанка с бак
лажановыми губами, узкоглазая ко
реянка или пышнотелая негритянка 
- ни в одной стране не видела так 
много интернациональных семей, 
может, и не заверенных канцеляр
ской печатью, но зато скрепленных 
куда более существенным атрибу
том - общим ребенком. Этот фено
мен работает и наоборот: в про
шлый раз в мэрии я общалась с чи
новницей по фамилии Шварц, и вот 
два года спустя вижу на двери ее 
офиса новую табличку: «Фрау 
Шварц-Рамакришнан».

Но вопрос был задан, и Штефи 
сделалась серьезной, как если бы 
делала доклад на научной конфе
ренции. «Вы точно подметили. Моя 
американская подруга тоже удивля
лась: вы и еще французы в этом 
преуспели. Ладно, они, мол, легко
мысленны, но немцы-то народ ра
циональный... Основная проблема 
в том, что немки просто не стре
мятся замуж. Зачем? Чего он мне 
может дать такого, чего я не добь
юсь сама? Я бы вышла замуж лишь 
тогда, когда точно захотела родить 
ребенка, вернее, детей. Но я бы 
понимала, брак - это точка. Отны
не ни работы, ни карьеры. Не слу
чайно же у нас почти половина 
женщин - безработные - родить од
ного и искать работу бессмыслен
но. Один ребенок в семье не силь

но возбуждает государство - в 
смысле помощи. Если ты, допустим, 
даже теоретически нашла [заботу, 
то кто будет сидеть с ребенком? 
Няня при обязательных 52 процен
тах налогов, страховке и плате за 
жилье и коммунальные услуги для 
многих просто не по карману. Зна
чит, если уж ты вышла замуж, то 
как минимум рожай троих - вот то
гда государство ощутимо тебя под
держит. А то, что дети не совсем 
немцы, может, и лучше: нация-то 
старая, поэтому кровь должна об
новляться. К тому же есть и психо
логический момент, - Штефи сму
щенно улыбнулась. - Немки весьма 
притязательны. А мужчина, навер
ное, любит, когда рядом нечто со
вершенно от него отличное, тогда 
он и носится с гиканьем по магази
ну...»

Как-то все-таки странно, гово
рю: красивые, образованные, дело
витые, самостоятельные и совер
шенно глухие к основным инстинк
там. Потом же может и не полу
читься - это ж не велосипед из де
талей собрать, здесь кроме абсо
лютной точности работы механиз
мов, то есть здоровья, на которое 
немцы не жалуются, есть еще и тай
на - das Geheimnis. И хотя у нем
цев все существительные с пропис
ной буквы, это-то слово с самой 
большой-большой буквы должно 
писаться... «О, да, - широко улыб
нулась умница, умелица и красави
ца Штефи. - У меня будет минимум 
трое. Но в запасе есть еще семь 
лет - до 35-ти».

Гузель АГИШЕВА.
НЮРНБЕРГ.

Приникнув носом к земле, Ривал
до пробирается сквозь африкан
ский буш. Короткий поводок, при
стегнутый к его ошейнику, не дает 
уклониться от выделенного для про
хода «коридора» шириной 50 сан
тиметров. Вдруг он начинает рых
лить передними лапками песок. «Он 
опять попал в десятку. Мина!», - ра
достно восклицает Абдулла Мхомву 
и громко щелкает пластиковой тре- 
щеточкой. Ривалдо только и ждал 
сигнала. За хорошую работу он по
лучает вознаграждение - кусочек 
банана.

Ривалдо (названный так в честь 
бразильского волшебника футбола) 
- большая гамбийская крыса. Но 
опытном поле сельскохозяйственно
го научного центра в танзанийском 
Морогоро грызун вместе с 59 со
братьями тренируется в поиске мин. 
Запах тротила точно выводит его 
как на глубоко закопанные тяжелые 
противотанковые мины, так и на 
крошечные пластиковые , заряды. 
«Крысы улавливают запах взрывчат
ки в такой маленькой концентрации, 
на которую не реагируют газовые 
хроматографы», - утверждает Кри
стоф Кокс. Он и его бельгийский 
коллега Барт Ветьенс руководят не
правительственной организацией 
«Ароро», чей необычный проект вы
зывает огромный интерес во всем 
мире.

С начала 1998 года оба евро
пейца работают с гамбийскими кры
сами в поисках эффективного и де
шевого способа уничтожения мин. 
Результатов их работы ждут с не
терпением. В 90 странах мира в зе
мле покоятся 100 миллионов мин - в 
Анголе, Мозамбике, Афганистане, в 
Восточном Тиморе... Каждый день их 
жертвами становятся в среднем 
пятьдесят человек. Этому ужасу не 
видно конца. При сегодняшних тем
пах разминирования мир освобо

Этот грызун на все лапы мастер.

дится от зарытого дьявольского ар
сенала лишь через 500 лет.

- Специально обученные собаки 
значительно повышают эффектив
ность, - поясняет Кокс. - Но они до
роги, подвержены многим тропиче
ским заболеваниям, и их «квалифи
кация» во многом зависит от трене
ра. Крыс в отличие от собак легко 
разводить, содержать и транспорти
ровать. И они учатся быстрее.

Гамбийские крысы живут около 
восьми лет. Следовательно, после 
тренировки могут шесть-семь лет 
трудиться на минных полях. Кроме 
того, они слишком легки (до двух 
кг), чтобы вызвать детонацию. В Мо
замбике они недавно продемонст
рировали свои способности на на
стоящем минном поле. «Мы задей
ствовали 20 грызунов. И успех ока
зался стопроцентным», - рассказы
вает Барт Ветьенс.

Между тем Кокс и Ветьенс уже 
пропагандируют другие чудесные 
свойства крыс. Организация «Аро
ро» получила совсем недавно грант 
Всемирного банка на проведение 
исследовательских работ по диагно
стике туберкулеза с помощью крыс. 
«Крысы распознают наличие тубер
кулезной палочки в мокроте боль
ных, - уверяет Ветьенс. - Они точнее 
и быстрее лабораторных тестов. Ес
ли лаборант за день может иссле
довать под микроскопом 20 проб, 
то крыса производит 100 анализов 
за пятнадцать минут».

Кокс уверен, что крыс в будущем 
станут использовать для обнаруже
ния взрывчатых веществ и наркоти
ков.

Анджей РЫБАК, 
корреспондент газеты 

«Файнэншл тайме 
Дойчланд» - 

специально для «ДВ».
ТАНЗАНИЯ - МЮНХЕН

---------------- ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

«РЕШИЛ Я КАК-ТО КУПИТЬ 
РОДНОЙ ДЖИЛ...»
МОСКОВСКИМИ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ ДЕЛИТСЯ 
ЯПОНСКИЙ ЖУРНАЛИСТ

СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ

ПОВЕСТЬ О НАСТОЯЩЕМ ЗАКЛЮЧЕННОМ
ОН ОТСИДЕЛ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ, ПОТОМ ПОСТРОИЛ ШЕСТЬ САМОЛЕТОВ И ЛЕТАЕТ ДО СИХ ПОР

Редакция наконец-то дала «до
бро» на замену старенького джи
па, верой и правдой служившего в 
нелегких условиях московского 
корпункта газеты. Поскольку я 
считал, что неплохо знаю жизнь в 
России и во многом согласен с ве
ликим Гоголем, я запросил у сво
его токийского руководства попу
лярный в России японский автомо
биль «Тойота Лэнд-крузер». И не 
только из-за плохих дорог, а из 
тех же соображений, по которым 
их любят в России все «крутые».

Но каково же было мое разоча
рование, когда, придя в московский 
автосалон японского автопроизво
дителя, я увидел ценники, украшав
шие выставленные здесь экземпля
ры этой родной мне автомобиль
ной марки. «Лэнд-крузеры» начина
лись от 65 тыс. долларов! Таких де
нег наша пусть и крупнейшая в ми
ре по тиражу газета на покупку ав
то никогда бы не выделила.

Когда я сообщил о своем от
крытии в Токио, мне поначалу не 
поверили, видимо, заподозрив, что 
под видом обычного для Японии 
внедорожника я собираюсь при
обрести шикарный лимузин. Дело 
в том, что в Японии даже импорт
ные автомобили стоят примерно 
столько же, сколько и у ворот за
вода, на котором они были собра
ны. А за тот же «Лэнд-крузер» в 
Токио просят не больше 38 тысяч 
долларов, за «Ниссан-Икс-трейл», 
продающийся сегодня в Москве по 
30 тысяч, - не более 19. Так что, 
похоже, придется мне ездить на 
стареньком джипе. Поскольку при
везти автомобиль в Москву из 
Японии тоже страшно невыгодно.

1БУШ, ТЫ БЫЛ 
1НЕ ПРАВ!

Как показал опрос 
.фонда «Общественное 
I мнение», спустя год после I начала военной опера

ции в Ираке большинство 
(граждан России и сегодня 
считают, что американцы 

(поступили неправильно, 
вторжение не было оп- 

■равдано

Печальный опыт так называе
мого временного ввоза у нас уже 
был. После того, как ввезенный из 
Японии авто угнали, таможня за
ставила нас заплатить 15 тысяч 
долларов пошлины, поскольку мы 
при всем желании не могли вы
везти пропавший навеки автомо
биль на Родину. Но таможенники 
в такие мелкие детали не вника
ют.

Выходит, распространяемая в 
России легенда о японской доро
говизне - миф. Например, мой 
коллега снимает в Москве кварти
ру в «сталинском» доме площадью 
71 метр за 1.400 долларов. И это 
ему еще повезло с ценой. При
мерно такая же квартира в Токио 
обошлась бы на 100-200 долла
ров дешевле. Правда, покупная 
ее цена была бы выше москов
ской. Но это уже особенность ост
ровного государства с небольшой 
территорией - земля у нас неде
шева, и цены на недвижимость не
слабые.

Особая песня - цены в москов
ских ресторанах. Они в разы вы
ше токийских. Особенно если 
сравнивать японскую кухню, по
клонником которой я, по понятным 
причинам, являюсь. Ужин в мос
ковском заведении обойдется в 
100-200 долларов С человека, а в 
Токио вас так накормят и за 40- 
50, да еще уважат за эту сумму. И 
это при том, что зарабатывает 
средний японец во много раз 
больше, чем россиянин.

Акира KOMOTO, 
шеф московского бюро япон

ской газеты «Иомиури».

РЕЙТИНГИ

Пятидесятые годы, еще не 
умер Сталин. Имея в роду «попов 
- врагов народа», Володька Моги
левский не имел права даже по
дымать глаз. А он руки в карма
ны и смотрит в упор из-под чер
ного чуба. Из школы-семилетки 
не в колхоз пошел, прямиком в 
воры. Первый срок - за сельский 
магазин. Хищение социалистиче
ской собственности - восемнад
цать лет. Слишком много, чтобы 
согласиться.

Напал на конвой, получил шесть 
пуль в упор. Немыслимо, но свинец не 
задел жизненно важных органов. Ра
ны залепили пластырем, а голод и хо
лод штрафного изолятора оказались 
лучшей реанимацией. Две попытки 
побега: сначала на ролике по высо
ковольтной линии. За скобу ролика 
держался руками в резиновых перчат
ках, но напряжение все равно трясло 
сильно. Перекатил через забор и 
упал на солдат охраны...

Пожалуй, в советской тюремной 
истории не бывало другого такого зэ
ка. Во второй побег Могила решил 
на свободу лететь. То есть улететь по- 
настоящему, в буквальном смысле 
слова. В Житомирской тюрьме-«крыт- 
ке» три года ходил в 11-й класс. Про
сто нравилось читать, чертить, делать 
математические расчеты. Перевели в 
лагерь под Днепродзержинском. 
Здесь курсы автомобилистов. Макет 
двигателя в разрезе и прочие чудеса. 
А еще сидело на той зоне много лет
чиков. Старый пилот Володя устал 
рассказывать молодому тезке, как это 
- подыматься в воздух...

Казалось, заключенный Владимир 
Могилевский свихнулся на авиации. 
Брал в библиотеке кипы книг и журна
лов. Менял литературу, но один жур
нал оставил надолго. Это была «Тех
ника - молодежи» с эскизом и техни
ческим описанием реактивного вер
толета «Вихрь». Простая конструкция: 
сиденье, рычаг управления и две пря
моточные мини-ракеты на концах ло
пастей... Стукачи заблаговременно 
донесли о подготовке фантастическо
го побега. В память о том проекте 
Могилевскому осталась кличка Лет
чик.

Жаль, стартовать все-таки не уда
лось. Освободился в 77-м. Рецидивист 
и уголовный авторитет шел на свобо
ду с единственной мыслью - летать. 
Ему было сорок лет, когда записался 
в Днепропетровский аэроклуб. Под
робности биографии удалось скрыть. 
Еще одна радость: оказалось, дядя- 
священник не сгинул в северных лаге
рях. Выжил, вернулся, ждет племянни
ка. В родное село Владимир приехал 
на собственноручно построенном аэ
ромобиле.

В восьмидесятые годы наши аэро
клубы были богаты самолетами и го
рючим. Но кочегар поселковой ко

тельной Володя Могилевский и его 
брат Анатолий, рабочий днепропет
ровского ракетостроительного КБ 
«Южное», решили делать свой лета
тельный аппарат:

- Чем мы хуже братьев Райт?
Увы, БМ-1, то есть «Братья Моги

левские», не полетел. Зато через два 

Владимир Могилевский: «К середине апреля начнем летать!»

года над приднепровской степью па
рил БМ-2. Следующим стал изящный 
красавец-моноплан «Антуан де Сент- 
Экзюпери». Была мечта отправиться 
на международный слет авиаторов- 
самодельщиков во Францию.

До Парижа не добрались, но по 
Союзу В.Могилевский полетал от ду
ши. Легендарные слеты в крымском 
Коктебеле, в подмосковном Тушино - 
здесь он познакомился с замеча
тельным летчиком-испытателем Серге
ем Анохиным, побывал в гостях у Ва
лентины Степановны Гризодубовой, 
крепко сдружился с признанным мэт
ром легкомоторной авиации Анатоли
ем Балуевым.

О школе Балуева писала тогда 
вся советская пресса. Именно с ним 
приднепровский самодельщик крута
нет свою первую «петлю Нестерова». 
У Толи Балуева не было кисти руки - 
отрубило винтом. Профессиональная 
травма самодеятельных пилотов не 
мешала летать, крючок протеза цеп
лялся за ручку управления самолетом. 

Пальцы Могилевского тоже травми
рованы винтом. Потому он теперь не 
играет на пианино, хотя вместе с ис
кусством пилотажа брал уроки музы
ки.

Это странные люди. Пожилой уже 
человек, Балуев погиб полтора года 
назад на Як-18, На глазах самого

Могилевского, пилотируя его «Антуан 
де Сент-Экзюпери», разбился инже
нер-конструктор днепропетровского 
«Южмаша», мастер спорта по плане
ризму Юрий Сытник. Они дружили 
много лет. Экспертиза показала, что 
техника не виновата - прямо в возду
хе у пилота случилась острая диабе
тическая кома. «Юра должен был бе
речь себя. Только вот не мог он не 
летать...» - сказали на похоронах.

В честь ушедшего друга был под
нят на крыло новый биплан. Следом в 
небо пошел еще один самолет. Сей
час Могилевский заканчивает свою 
шестую машину!

А еще надо бегать, иначе смерть. 
В лагере, незадолго до освобожде
ния, начался облитерирующий эндер- 
териит - проще говоря, сужение сосу
дов. Мерзли ноги, в мае приходилось 
надевать валенки, посинел палец ле
вой ступни. «Это практически не ле
чится, ложись и жди ампутации», - 
хмыкнул тюремный доктор.

А если заставить насос-сердце ра

ботать сильнее? В технике делают 
именно так. И Могилевский побежал 
по периметру зоны. Круг за кругом, 
со стоном и болью - марафонскую 
дистанцию, доходя до 40 км в сутки. 
Он запомнил дату первой тренировки 
как день своего второго рождения.

Для уголовников и охраны это ста
ло сенсацией не хуже вертолета. 
Очень скоро несколько десятков че
ловек бросили чифир и побежали ря
дом с Летчиком...

На воле он продолжил бег. Нашел 
оптимальную дистанцию для поддер
жания кровотока в ногах. Каждый 
день по девять километров, до комби
кормового завода и обратно.

- Вот только не получилось убе
дить соседа. У мужика было то же са
мое, я ему - бегай, а он сел под аб
рикосом, не поверил. На второй ам
путации умер. Сердце рвется, как 
жаль...

Прошлым летом Владимир Дмит
риевич испытывал чужую конструк
цию. Винт заклинило. Внизу был луг, 
заросший травой. Знать бы, что еще 
в хрущевские времена, когда сидел, 
луг перекопали ямами, чтобы люди не 
пасли коров. Шасси угодило в яму, 
самолет перевернулся, но Могилев
ский остался жив.

Приехала милиция. «Ты в прокура
туре расписался, что летать прекра
тишь?» Действительно, полеты многих 
самодельщиков запрещены. Якобы 
мешают настоящим большим самоле
там, опасны для населения, занима
ются коммерческой деятельностью и 
не платят налоги.

На самом деле они никогда не 
летают над населенными пунктами, 
по курсу - только степь и вода. И де
нег от летания не имеют, наоборот, 
сами тратятся до копейки. А чтобы 
получить разрешение, нужны две ты
сячи долларов на сертификат и киев
скую комиссию. У Могилевского таких 
денег нет.

- Ничего. К середине апреля нач
нем летать!

В его огромном и ржавом ангаре 
стоят два аэропланчика и еще груда 
деталей из дюраля. Это алюминий, 
мечта бомжей-металлистов. Ангар за
пирается на паршивый висячий замок, 
однако сюда воры даже подойти бо
ятся. Тон фразы жесток и холоден, 
словно лезвие финки:

-У меня не крадут.
Глупая пошлость рассуждать о рас

каянии и исправлении, рассказывая о 
Владимире Дмитриевиче Могилевском. 
Он всегда жил, как считал нужным, и 
ни о чем сегодня не жалеет. На пиа
нино книга «Астрономическая картина 
мира». Завтра должны подойти трое 
местных ребят, они тоже строят само
лет. Ему 66 лет, впереди лето полетов.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.

ДНЕПРОПЕТРОВСК.
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РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ

КАПИТАНЫ И НОРД-ОСТ
АВТОР ИЗВЕСТНОГО НА ВЕСЬ МИР МЮЗИКЛА ГЕОРГИЙ ВАСИЛЬЕВ 
ОБЪЯСНЯЕТ, ЗАЧЕМ РЕАНИМИРУЕТСЯ ПОГИБШИЙ СПЕКТАКЛЬ

ЗНАЙ НАШИХ!

МУРЗИКИ, ГУЛЯЮЩИЕ САМИ ПО СЕБЕ
КАК ПЛАСТИЧЕСКИЙ ХИРУРГ ГЕРМАН ПЯТОВ ВЗЯЛ ШЕФСТВО 

НАД ДЕТДОМОВЦАМИ

Полтора года прошло с тех лор, как мюзикл 
«Норд-Ост» пережил страшную трагедию. Его авто- 
Su, в прошлом известный бардовский дуэт ИВАСИ 

лексей Иващенко и Георгий Васильев, по-прежне
му вместе. Песен они уже не пишут, концертов не 
дают, но иногда выступают на бардовских концер
тах, как, например, на недавнем юбилее Грушин
ского фестиваля, проходившего в Москве. Зрители 
уже обрадовались - ИВАСИ возвращаются! - но не 
тут-то было.

- Возвращаться пока мы не собираемся, - пояс
нил Георгий Васильев. - Это как в боксе. Начав ра
ботать в жанре мюзикла, мы перешли в более тяже
лую весовую категорию. И теперь уже трудно снова 
вернуться в легкий вес, хотя авторскую песню мы 
по-прежнему любим. Но ушли - значит ушли. Хотя 
Алексей, например, возобновил свою концертную 
деятельность в новом дуэте, и я за него очень рад.

- Мы недавно сделали совместную программу с 
Ириной Богушевской, - рассказал Алексей Иващен
ко. - Я перевел на русский язык боссановы Антонио 
Карлоса Жобима, и мы их спели дуэтом. Но это, так 
сказать, в свободное от работы время. Основная 
моя работа сейчас - это «Норд-Ост».

У Георгия Васильева «Норд-Ост» тем более на 
первом месте. Он по-прежнему остается директо
ром телефонной компании «Goodwin», хотя в бли
жайшее время собирается уйти с этой должности и 
возглавить Совет директоров. У него свои музыкаль
ные планы. Как всегда, оригинальные. Недавно, на
пример, Васильев выпустил необычный альбом: пе
ревел лучшие новогодние рождественские песни с 
разных языков и записал их в исполнении Алексея 
Кортнева, Ларисы Долиной, Филиппа Киркорова, 
Екатерины Гусевой, Петра Маркина. А еще ИВАСИ 
выпустили полное собрание своих сочинений - все 
шесть дисков, включая «Вечный думатель», который 
ранее не издавался...

Но все-таки «Норд-Ост» был и остается главным 
делом в жизни этих людей. Восстановить его они 
считают своим долгом. И сейчас авторы мюзикла го
товят свое детище к возрождению. Подробнее об 
этом мне удалось поговорить с Георгием Василье
вым в той самой студии звукозаписи на Дубровке, 
откуда все начиналось два с половиной года назад.

- Мы воспользовались вынужденным перерывом 
для того, чтобы капитально реконструировать 
«Норд-Ост», - рассказал Васильев. - Дело в том, что 
«Норд-Ост», который вроде бы состоялся как теат
ральное явление, был признан зрителями и профес
сионалами, мне лично как музыканту удовлетворе
ния не принес. Хочу признаться: не получилась му
зыка так, как мы ее задумывали. В спектакле мно
го хороших тем, которыми мы гордимся, но, к сожа
лению, нам не удалось предъявить их зрителю долж
ным образом. Не смогли добиться, что называется, 
стопроцентных аранжировок, вокала. И сейчас, ко
гда явилась эта пауза, мы решили переработать му
зыкальную часть. Так что мы готовим новые аранжи
ровки для спектакля. И с музыкальной точки зрения 
он сильно обновится.

- Будет совсем новая музыка, появятся новые 
арии?

- Нет, все песни, все арии сохранились. Речь о 
других аранжировках и исполнении. Требуются иная 
вокальная манера, другой оркестр, другой состав 
инструментов. Зачем? Музыка должна стать более 
яркой, энергичной и мелодичной...

- Более современной?
- Нет, это не то слово, поскольку сам жанр не 

терпит слова «современность», Когда мы говорим 
«современная музыка», то предполагаем, что это 
«рэп», например, или «хаус», по в этом смысле мю
зикл никогда не будет современным жанром потому, 
что должен нравиться зрителю годами и десятилети
ями. Мы же нахально надеемся, что «Норд-Ост» бу
дет оставаться интересным для публики долгие годы. 
Мы не хотели бы следовать сиюминутной моде. И в 
целом наша музыка останется театральной, а не эс
традной.

- Через полгода после трагедии на Дубровке вы 
уже пытались восстановить спектакль на прежней 
сцене, но ваша попытка потерпела неудачу. «Норд- 
Ост» просуществовал на сцене всего три месяца - с 
февраля по май 2003-го. Что помешало возродить 
мюзикл окончательно и почему вы так уверены, что 
это удастся сделать сейчас?

- После нападения террористов спектакль был 
почти уничтожен. Декорации, костюмы, сцена... Вос
становить ущерб нам помогли в основном частные 
пожертвования и общественные организации. Госу
дарственная доля во всех собранных средствах не 
превысила четверти. Еще раз огромное спасибо 
всем, кто нам помог. А что было дальше - вы знае
те. Сцену, зал, костюмы восстановили, актеры вы
шли на те же подмостки, но... Мы получили двойное 
сокращение притока зрителей. Люди просто не хо
тели идти в «тот самый зал», где все это случилось, 
где было столько страданий и смертей. Не хотели - 
и все...

- Но те же актеры по-прежнему выходили на ту 
же сцену?

- Да. Никто не ушел. А детская труппа даже по
полнилась. Мы дали объявление, и к нам на прослу
шивание родители привели еще около сотни ребя
тишек. Мы начали готовить ребят (четыре состава!), 
но не успели всех выпустить на сцену, потому что 
закрылись. Кстати, в последние две недели, когда 
уже было объявлено, что «Норд-Ост» закрывается, у 
нас пошли аншлаги, пришлось вводить дополнитель
ные спектакли. Билеты раскупались буквально за 
два дня. И все-таки продолжать играть после уже 
объявленного срока мы не стали. Это были бы судо
роги. Зато мы воочию убедились, что спрос на 
«Норд-Ост» остался неудовлетворенным.

- Что будет с прежним составом «Норд-Оста»? Вы, 
говорят, набираете новых актеров?

- Около трети прежнего состава, думаю, мы ос
тавим, хотя желающих попасть в новый «Норд-Ост» 
гораздо больше. Но мы должны обновить труппу. 
Есть одно принципиальное соображение: мы хотим, 
чтобы там было меньше москвичей. В Москве актер
ское сообщество все-таки заелось - здесь больше 
музыкальных проектов, больше выбор. А мы пригла
шаем актеров из разных городов приехать и попро- 
боваться. Пусть они будут менее подготовленными, 
зато, надеюсь, более искренними. Мы уже провели 
несколько отборочных туров в Питере и остались 
очень довольны результатами. Там замечательные 
актеры, которые нам подходят и которые не востре
бованы в Питере. А главное, они очень хотят рабо
тать в «Норд-Осте». Это видно по их глазам, по то
му, как они готовятся к прослушиванию. Мы еще ни 
с кем не заключали контрактов, пока не прошло 
прослушивание всех претендентов. Но, надеюсь, что 
к концу апреля мы окончательно сформируем труп
пу.

- А актеры на главные партии уже есть?
- Пока нет. Мы сначала набираем труппу, а по

том проводим распределение ролей. Особенно это 
важно в гастрольной жизни, люди должны быть вза
имозаменяемы, надо иметь как минимум двух испол
нителей каждого героя. Взрослые будут играть каж
дый день - это их основная работа, а дети - в четы
ре смены, гастролируя одну неделю примерно раз в 
полтора месяца.

- Так что же, прежних исполнителей главных ро-

Георгий Васильев верит: «Мы еще споем!» 

лей - Кати Гусевой и Андрея Богданова - уже не бу
дет?

- Честно скажу: не знаю. Они оба хотят участво
вать в спектакле, но есть ряд обстоятельств, кото
рые могут помешать им. У Кати ребенок, и, боюсь, 
она не сможет отрываться от семьи на длительное 
время. Ни с Катей, ни с Андреем условия контрак
тов мы еще не обсуждали.

- После того, что вы вместе пережили, коллектив 
должен стать большой дружной семьей?

- Конечно. Весь коллектив наш очень дружен. И 
когда мы собираемся, это действительно очень по
хоже на большую семью. Которая очень многое вы
несла... По-моему, все осознают, что, может быть, у 
них в жизни больше не будет более серьезного де
ла и более дружной семьи, чем «Норд-Ост». Чем 
больше мы отдаляемся от того, первого, «Норд-Ос
та», тем значительнее кажется все, что с ним было 
связано. И, может быть, желание снова попасть в 
состав труппы вызвано и этим обстоятельством...

- Насколько я помню, вы с самого начала плани
ровали сделать передвижную версию «Норд-Оста»?

- Да, но у нас для этого тогда не было ни денег, 
ни технического решения. Финансирование появи
лось недавно благодаря помощи региональной об
щественной организации «Открытая Россия» - она 
выделила нам два миллиона долларов. Техническое 
решение тоже удалось найти. Это было очень не
просто. Окончательное испытание новых декораций 
и техники мы проведем в июне, на прежней сцене, 
на Дубровке. Самолет так же будет садиться на сце
ну каждый вечер, появятся новые более насыщенные 
спецэффекты. Как выяснилось, не во всех городах 
есть театры, соответствующие «Норд-Осту» по сво
им техническим параметрам. Нет, например, такого 
театра в таких крупных городах, как Волгоград или 
Самара. Терять такие города очень не хочется, но 
тут уж ничего не поделаешь. 24 сентября мы старту
ем в Питере, в ноябре - в Нижнем Новгороде, в де
кабре - в Уфе, в январе - в Красноярске, затем в 
Новосибирске, Тюмени, Омске...

- А цены на билеты будут такие же, как в Моск
ве?

- У нас, если вы помните, были очень демократич
ные цены, но даже они слишком высоки для других 
российских городов. Поэтому мы будем стараться их 
снизить, хотя затраты наши будут выше, чем в Мо
скве. Мы ведь везем полноценный спектакль с деко
рациями в восьми морских контейнерах. Монтаж 
всего этого скарба будет занимать около трех дней. 
Поэтому в каждом городе мы будем давать не ме
нее 10 спектаклей. А чтобы заполнить зал, нужно 
назначить приемлемые для зрителей цены на биле
ты. В коммерческом смысле этот проект очень... как 
помягче сказать... экстравагантный. Нормальный 
продюсер, если бы он не был одержим навязчивой 
идеей, просто не полез бы в это дело.

- Кстати, о продюсере. Вы будете приглашать ко
го-то на место Александра Цекало?

- Срок контракта с Александром истек, он пере
шел на другую работу. Саша сослужил нам хоро
шую службу, я ему очень благодарен за это. Теперь 
он не с нами, но мы с Алексеем Иващенко по-преж
нему авторы, режиссеры и продюсеры «Норд-Оста».

- Вы все-таки надеетесь окупить свой проект?
- Когда-нибудь. Главное, на мой взгляд, - это хо

рошая организация и правильный выбор исходного 
материала. Наш спектакль оказался таким живучим 
именно потому, что это - «Два капитана». Вспомни
те: ведь из тех, кто пытался играть мюзиклы подоб
но «Норд-Осту» в ежедневном режиме, никто, кро
ме нас, дольше полугода не выдержал. А ведь ни на 
кого больше террористы не нападали.

- Почему вы так упорно стремитесь восстановить 
«Норд-Ост»? Вам так жалко свое детище? Вы хотите 
возместить свои убытки? Не правильнее было бы со
здать новый проект, используя уже имеющийся 
опыт?

- Знаете, я и сам долго не мог сформулировать, 
почему мне нужно восстановить «Норд-Ост». И 
только недавно это сделал. Когда я был там, среди 
заложников, я с ужасом наблюдал, как буквально на 
глазах меняется психология людей. Я сидел и думал: 
неужели люди заставят себя на глазах у всех спус
каться в эту оркестровую яму, чтобы справить свои 
надобности? А через несколько минут стало ясно - 
конечно, пойдут. Все были поставлены в униженное, 
рабское положение, в положение узника в концла
гере, когда попирается человеческое достоинство, 
когда воля парализована страхом и неизвестно
стью. И, уже выйдя на волю, я понял, что подобное 
чувство испытывают все, кто сталкивается с терро
ризмом. В любой момент в любом городе могут взо
рвать любой автобус или дом - и даже наши бесша
башные люди это чувствуют. И боятся ходить в теа
тры, ездить в метро...

Я не хочу жить в таком рабском состоянии. Я не 
хочу бояться. Потому стараюсь помочь другим лю
дям избавиться от этого. Может быть, именно поэто
му мы восстанавливаем «Норд-Ост», чтобы люди 
шли в театр, жили достойной - нормальной! - жиз
нью. Как это ни банально и ни наивно звучит, но 
мы хотим доказать, что добро все-таки должно вос
торжествовать. Не только на сцене, не только в 
сказке, но и в жизни. Это очень важно. Для меня это 
важно, уверен, что и для очень многих других людей 
тоже.

Беседовала
Елена РЕШЕТНЯК.

В России, которую то и дело но
ровят назвать великой державой, 
целый миллион детей, лишенных ро
дительской любви, забытых и забро
шенных. К этому привыкли. Время от 
времени принимаются постановле
ния, устало возмущается обществен
ность - и все. Между тем даже два 
обычных человека с нечерствой ду
шой могут обогреть и сделать счаст
ливыми тысячи ребятишек.

...Нас ждут. Нас очень ждут. Ма
лышня плющит носы в окошках 
спального корпуса. Старшие собра
лись на школьном дворе. Забурлила 
республика ШКИД.

- Начнем со старших? - уточняет 
детдомовский директор Владимир 
Иванович Малофеев. - Зовите 9 
класс!

Герман называет это раздачей 
слоников. На сей раз делятся 100 
пар кроссовок. Обувь на детворе 
просто горит. Потому примерка - 
праздник. Пацаны не глядя цепляют 
свои 44-45.

- По размеру в полгода прибавля
ют!

Довольный детдомовский народец 
разбредается. Кроме импортных 
кроссовок, понесли в шкафчики мод- 
нючие сорочки, шапочки, шарфики, 
спортивные сумки, рюкзаки... Мест
ные футбольные звезды тут же наце
пили новенькую форму - не хуже, чем 
у «Интера». Только на спине вместе 
с номером логотип спонсора - Мур- 
зик.ру.

Кстати, знакомьтесь: Герман Пя
тов. Он мне объяснил, что за Мурзи
ки:

- Сама идея помощи детдомам 
выглядит утопической. Поэтому я внес 
элемент сказочности. Придумал этих 
Мурзиков и кое-что еще.

В детдоме города Шуя Иванов
ской области педагоги заботливые. 
Директор В.И. Малофеев 23 года на 
боевом посту.

- Представляете, что пришлось 
пережить в конце 80-х начале 90-х? - 
Для наглядности он хватается за го
лову.

Герману Пятову на смену держав
ного общественно-политического 
курса грех жаловаться. Он, как при
нято говорить, нашел себя в услови
ях переходного периода. В 90-м при
ехал в Москву из Ташкента. В карма
не красный диплом врача, но... Объ
явили злостным узбеком, попросили 
очистить территорию. Вынужден был 
осваивать азы рыночных отношений. 
На Черкизовском. Купил московскую 
недвижимость. Стал преуспевающим 
пластическим хирургом. Живи и ра
дуйся! А он - в Мурзики подался.

...Доктор Пятов и его коллега Але
ксей Сачков волею случая оказались 
в городе Рыбинске Ярославской об
ласти. На дворе стоял черный август 
1998 года, страна была объявлена 
банкротом, кругом все рушилось. 
Чтоб не пропасть по одиночке, мед
работники вспомнили уроки челноч
но-коммерческой юности. Закупали 
товар в провинции и везли в объятую 
дефолтовской паникой Белокамен
ную. Заехали в горемычный Рыбинск. 
Волжский городок, прежде крепкий

Герман Пятов со своими подопечными.
оборонными «почтовыми ящиками», Здесь картина не такая тусклая. Мо- 
являл к тому времени жалкое зрели- сква под боком, благотворители на- 
ще. В живописном райцентре за не- ведываются. Особенно перед выбо-
сколько лет открылись пять детских 
домов!

Заело Пятова. Стал набирать по 
межгороду номера рыбинских дет
ских учреждений. В одном длинные 
гудки, в другом короткие, а в третьем 
сняла трубку хозяйка детского дома 
Нина Михайловна Корнюшкина.

- Вы спрашиваете, чем помочь? У 
меня 85 детей. Им нечего есть...

Денежный перевод спас ситуа
цию.

- Как на духу, - уверяет Герман. - 
Хотел только помочь детям еще с 
зимней обувью, и баста, с чистой со
вестью прекратить меценатскую дея
тельность. Я ж не всесильный.

Но когда увидел, как детдомовцы 
пьют жидкий чай из майонезных ба
ночек, спят на кроватях с обвисшей 
панцирной сеткой, как ходят в школь
ной форме эпохи развитого социа-' 
лизма... Вылез с пламенным воззва
нием в Интернет. И был атакован те
лефонными звонками: тоже хотим по
могать, назначайте время сбора. 
Звонили начинающие менеджеры, 
юристы, руководители компьютерных 
и туристических фирм. Люди, которые 
могли и хотели помочь обездоленным
детям, но не желали иметь дело с 
благотворительными фондами, рабо
тающими под разными «крышами». 
Практикующий хирург-пластик Гер
ман Пятов вынужден был сдаться под 
напором общественности. Так появи
лась страна Мурландия. Где взрос
лые и сильные Мурзики помогают ма
леньким и беззащитным.

- Наше движение - народное. Ни
кто из нас не делает ставку на друж
бу с сильными мира сего. Мы сотруд
ничаем с разными слоями населения. 
С молодежью, студентами, пенсионе
рами, верующими и не очень верую
щими. Но основная наша сила - фор
мирующийся средний класс, - уведо
мляет сайт Мурзик.ру.

Современные разночинцы взяли 
под крыло более двух десятков дет
ских домов. Едут туда, где хуже всего. 
Скидываются сколько не жалко, заку
пают на вещевых рынках все необхо
димое и тащут во Владимирскую, 
Тверскую, Ивановскую, Ярославскую 
губернии. Подмосковье проезжают.

ДЕЛОВОЙЗли
Учредитель и Издатель 
ИАА «Деловой вторник» 
Издание зарегистрировано 
Госкомитетом РФ по 
печати.
Per. ПИ № П-7161.

Распространяется в качестве 
приложения к газетам:

Еами, со съемочными группами. А до 
Jyn - аж 350 верст. По такой доро

ге, где километр за два. Чего тащить
ся?

- Если бы не Мурзики? - пере
спросил наставник Шуйской молоде
жи. - Не могу представить даже в 
страшном сне. Грешно сказать, но 
нашим детям стали завидовать окре
стные ребятишки. Наши-то теперь 
одеты с иголочки. Обновки каждый 
месяц. А у городских хорошо, если 
отец или мать работают. Большинст
во сейчас туго живет...

Владимир Иванович, отдавший 
педагогической деятельности около 
сорока лет, имеет должностной ок
лад в размере 1800 рублей. Далее, 
как полагается, по убывающей. Все 
из категории живущих туго.

- Понимаете, благодаря Мурзи
кам у нас уже более трех лет нет по
бегов. Бежали-то, чтобы посмотреть 
другую жизнь. А теперь из самой сто
лицы к ним настоящие взрослые дру
зья приезжают. А программа «Жиз
ненное пространство»! А компьютер
ный класс! И все Герман с друзьями! 
- с восхищением рапортуют педагоги 
о положительных сдвигах.

Гуманоиды из среднего класса - 
это всерьез и надолго. Они пришли в 
сиротский дом не с банкой клубнич
ного варенья. Герман Пятов - стра
тег.

- Адаптация во взрослую жизнь - 
вот самое слабое звено в системе 
детдомовского воспитания. Сперва 
хотели привезти в детдом новую ме
бель. Обмозговали, решили посту
пить иначе. Закупили исходные мате
риалы, наняли специалистов. Привез
ли, научили, как самим сделать. То 
же самое и с компьютерным всеобу
чем. А еще ребят, узнавших почем 
фунт сиротского лиха, учат мечтать. 
Герману принадлежит идея создания 
программы «Три желания». Разброс 
велик: кому велосипед, кому ролико
вые коньки, кому билет на «Тату». А 
еще просят, чтобы родители забрали 
их домой. Единственное, чего не мо
гут выгйЖйть даШ' Мурзики...

Алексей ПАНОВ.
ШУЯ - МОСКВА.

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ

КАК Я КЛЕИЛ ЛИСТОВКИ
Москва облеплена «партизан

скими» частными объявлениями 
вдоль и поперек, снизу доверху. 
На борьбу с несанкционирован
ной расклейкой брошены отбор
ные войска - дворники и убор
щицы метрополитена, милиция и 
пенсионеры-добровольцы. Тщет
но. Партизаны живут и побежда
ют.

Перед Петром Григорьевичем, 
директором одного из «информа
ционных агентств» (как он имену
ет свою контору), вываливаю 
свою легенду: уволен по сокра
щению штатов, на шее нерабо
тающая жена, ребенок плюс две 
собаки - и все есть просят. По
моги, начальник! Взгляд Петра 
Григорьевича смягчается. Оказы
вается, у него тоже есть собака. 
Родственные души!

Однако начальник честно 
предупреждает: чтобы тысяч 
шесть-семь заработать (это «по
толок»), нужно клеить объявления 
без перекуров и перекусов. Оп
лата в конце месяца в виде про
центов. От чего проценты? От 
количества позвонивших по рас
клеенным мной «объявам». Мне 
присваивался номер «22», кото
рый я должен был самостоятель
но надписать на обороте каждо
го объявления. По этому номеру 
и будет выясняться пресловутый 
процент.

- Да еще приплачу за... сор
ванные объявления конкурентов.

Выяснилось, что конкурентная 
борьба острейшая, врукопаш
ную: одни клеят - другие срыва
ют. В заключение работодатель 
подробно указал на карте рай
она мой личный участок и выдал 
толстенную пачку объявлений, 
зовущих на курсы вязания. А к 
ним - упаковку крахмала («сва
ришь - получится клей, не отде
решь!»).

Ну, думаю, прямо сегодня сот
ню-другую объявлений успею 
прилепить. Не тут-то было! Во- 
первых, пришлось нарезать объя
вления (на стандартный лист их 
входит четыре штуки), потом над
резать «лапшу» для отрыва, так 
что проваландался четыре с лиш
ним часа. За это время мирно 
варившийся крахмал успел, под

лец, намертво привариться к ка
стрюле.

Сотню-другую наклеить... Лег
ко сказать! Захватив на длитель
ную прогулку свою старушку-так
су, в 9.00 заступил, как говорит

ся, на трудовую вахту. Через два 
часа собака забастовала и в го
лос запросилась домой. Подсчи
тал, сколько я успел налепить, и 
глазам своим не поверил - всего 
37 штук?!

По дороге домой автоматиче
ски шлепал «объявы» где попало, 
и тут же попал в разборки с кон
курентом.

- Ты что же это, милок, у вете
рана копейку трудовую отбира
ешь! - закричал на меня какой-то 
дедуля.

Оказалось, в задумчивости я 
заплыл за буйки - забрел на тер
риторию коллеги из своей же 
конторы.

За день встретил и настоящих 
конкурентов - из других «инфор
магентств». Особо запомнилась 
тетка, начинающая пенсионерка. 
Она, азартно сопя, клеила на

право и налево рукописные объ
явления, исполненные красным 
фломастером про «Сдачу кварти
ры от реального хозяина».

- На рукописный текст народ 
клюет куда активнее! - подели
лась секретом тетка. - Сама при
думала. Ноу-хау!

Двое других, студент и еще од
на пенсионерка, шлепали на 
столбы объявления, приглашаю
щие всех желающих порабо
тать... расклейщиками объявле
ний! Этот бизнес бессмертен.

Еще за день трижды нос к но
су столкнулся с милицейскими на
рядами. Но те и бровью не пове
ли. Нас, работников крахмала, 
они в упор не видят - у милиции 
дела поважнее. В отличие от 
дворников.

Потертого возраста дворник 
Виталик потребовал «пятнашку 
на пиво». Иначе, говорит, посди- 
раю все твои фиговые листки. 
Нашли компромисс: я ему - на 
пиво, он мне - беспрепятствен
ную возможность уклеить всю его 
подведомственную улицу. Кстати, 
содрать голыми руками прикле
енное крахмалом объявлениё - 
дело нелегкое. Так что с конку
рентных листков я просто обры
вал всю «лапшу». Иначе прово
зился бы до ночи. Знающие люди 
сказали, что с мокрой тряпкой 
это дело идет куда как быстрее. 
Или под дождичек.

К вечеру я проклял все на све
те. Во-первых, погоду - против
ный мелкий дождичек. Во-вторых, 
всех пенсионеров в городе. Это 
или конкуренты, или «народный 
контроль». В-третьих, после шес
ти часов пеших прогулок и беско
нечных столбов, углов и заборов 
я не хотел ни есть, ни пить, ни 
спать, впав в глубокий ступор:

А в-четвертых... Когда дома я 
подсчитал, сколько в итоге накле
ил своих и сорвал конкурентных 
объявлений, помножил их на ко
пейки и рубли, то получилось 67 
рублей 40 копеек!

- На веревку и мыло хватит, - 
отозвалась жена и тут же мсти
тельно добавила, - а на новую 
кастрюлю - нет!

Александр ОРЛОВ.
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